
Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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ВЗАИМОПОНИМАНИЕ ОПОРА ПЕРЕСТРОЙКИ
Встречи М. С. Горбачева в трудовых коллективах Урала

СВЕРДЛОВСК, 26 . (ТАСС). 
Нго нужно сделать, чтобы 
5кить лучш е, чтобы коренным 
образом изменить социально- 
экономическую ситуацию в 
стране? Этот вопрос не раз 
вставал во время встреч Пре
зидента. СССР, Генерального 
секретаря ЦК КПСС М. С. Гор
бачева в трудовых коллекти
вах Урала. Сегодня — второй 
день пребывания М ихаила Сер
геевича в Свердловске. ,

Накануне вечером в заводо
управлении «Уралмаша» со
стоялась его многочасовая 
встреча с рабочими, инженер
но-техническими работника
ми, Представителями совета 
трудового коллектива, с пар
тийным активом объединения. 
Поскольку аудитория не смог
ла вместить всех желающих 
принять участие в откровен
ном, остром разговоре, ход его 
транслировался на заводскую 
площадь, где собрались многие 
сотни уралмашевцев.

У меня есть огромное ж ела
ние в спокойной, деловой об
становке поговорить с вами, 
сказал, открывая встречу, 
М. С. Горбачев. Что нас беспо
коит? То, что У рал, который 
столько сделал, делает, будет 
делать для страны,— этот мо
гучий край испытывает сей
час в своем развитии большие 
перекосы, . перегрузки. Не 
только производственные, эко
номические, но и социальные. 
И  это уж е выплескивается в 
определенные настроения. Си
туация нас беспокоит.

Вот эти несколько часов об
щения, разговоров с уралма- 
; певца ми показывают, что ин- 
йюрмация до нас доходит пра- 
А я ’ ная. Люди подтверждают 
то, что нам уж е известно, что 
вызывает определенное беспо
койство. Во всяком случае, 
можно, видимо, говорить о 
том, что в развитии производи
тельных сил Урала произошли 
определенные деформации. С 
одной стороны, .создан могу
чий кадровый, научный потен
циал, способный и дальше 
решать большие задачи, с дру
гой стороны — проблемы эко
логии, социальная напряж ен
ность.

М. С. Горбачев предложил 
уралмаш евцам вы сказать свои 
соображения на этот счет.

Н аш а встреча и мой приезд 
к вам в область, продолжал 
он, к ак  раз совпадают с очень 
важным этапом развития эко
номической реформы. Мы про
шли как  бы подготовительный 
этап этой реформы и разобра
лись со страной, в которой жи
вем. Может быть, в основном 
все ж е поняли наряду с до
стижениями ее болезни, кото
рые, несомненно, имеются. Мы 
опробовали многие подходы в 
сфере экономики, новые мето
ды хозяйствования. Одно уда
лось, другое нет, кое-где про
сто просчитались.

Но, во всяком случае, это 
был тот период, который, осо
бенно когда речь идет о круп
нейшем в истории страны по
вороте, мы прошли, и сейчас 
у нас есть задел правового по- 
олдка и экономический опыт. 
Опыт мы приобрели, мыслить 
начали иначе и говорить друг 
с другом начали иначе. Сло
жилась среда, в которой мож
но основательно, радикально 
разворачивать экономическую 

р е ф о р м у .
Поэтому разговор важен и 

с этих позиций. Тем более я 
вижу обеспокоенность. Она 
проявилась и в прессе, и 
здесь. К ак жить будем? А в 
общем, речь идет к ак  раз о 
том, что мы будем делать, что
бы ж ить лучше, чтобы ситуа- 
ция изменилась к лучшему.

На снимке: во врем я  беседы  с ветеранами партии на площади имени 1905-го года.
Телефото Т А С С  —  ГРУЗИ Н Ф О РМ а.

Видно, уж е в народе терпение 
на пределе. Так что с этой точ
ки зрения поездка для меня 
очень важ на.

Мы провели два Президент
ских совета СССР, совместные 
заседания Совета федерации 
СССР и Президентского сове
та. Мы снова вернемся к  это
му, а  потом пойдем, как  гово
рят, в народ для того, чтобы 
все основательно взвесить. Та
кой поворот надо делать всем 
вместе, если мы понимаем 
друг друга. То, что имеется в 
виду предложить трудящ имся, 
стране, рассчитано на крутые 
повороты. Но надо сделать 
так , чтобы мы с меньшими по
терями прошли эту дорогу.

Выступивший затем гене
ральны й директор объедине
ния «Уралмаш» И. И. Строга
нов дал  краткую  характери
стику предприятию, рассказал 
о стоящих перед коллективом 
задачах и проблемах.

Во время одной из встреч с 
трудящимися «Уралмаш а» Вы, 
Михаил Сергеевич, сказали, 
что надо переходить на сво
бодный рынок. Думаю , это 
правильно. Мы поддерживаем 
эту мысль, продолжал руково
дитель предприятия.-

Что нам сегодня мешает ид
ти к  этой цели? Первое, это — 
неравноправие с кооперацией. 
Мы — за производственные 
кооперативы, но не мож ем по
ка с ними соревноваться на 
равных. Второе, что. бы мы 
считали необходимым сделать 
в обязательном порядке при 
переходе на рынок,— это ж е
сткое контролирование цен по 
четырем-пяти позициям про
дуктов питания. И ещ е: в  обя
зательном порядке надо опре
делить границу цен. Мы име
ем прейскурантную  цену, и на-

Мы, откровенно говоря, под
готовили свои предложения по 
этому поводу, в их выработке 
участвовали наши специали
сты. Дело в том, что при су
ществующей системе у объе
динения средств не только на 
расширенное производство, но 
даж е на нормальное развитие 
не осталось. Для нормальной 
ж изни необходимо, чтобы у 
нас оставалось, по крайней 
мере, не менее 60 процентов 
заработанной прибыли. Важно 
предметно рассмотреть этот 
вопрос, подойти к этому ква
лифицированно, потому что 
такие предприятия, как 
«Уралмаш», имеют существен
ное отличие от менее круп-' 
ных. Ведь у нас на попече
нии — громадная социальная 
инфраструктура.

При существующем поло
ж ении дел, при мизерной 
квартирной плате объедине
ние несет ежегодно убытки 
только по ж илью  в 7 миллио
нов рублей. Убыточны такж е 
детские дош кольные учреж 
дения, ряд  других объектов. 
У нас на балансе —46 ты сяч 
квартир, а  в очереди на ж и
лье сегодня числятся 12 ты
сяч человек, потому что мы 
ж илье строим, но вынуждены 
давать его и тем, кто не рабо
тает на «Уралмаше»...

М. С. Горбачев: В чем ж е 
болезнь, и не только «Урал
маш а», но и других заводов 
Уральского экономического 
региона?

И. И. Строганов: Мы допу
стили . крупную ошибку, со
здавая дополнительные рабо
чие места, н а  какое-то время 
забыли о человеке, о социаль
ной базе. Именно в этом ви
дится болезнь региона. И вто-

до знать, какой должен б ы ть ' Р °е- Мы все-таки все вместе
предел оптовой, который нель
зя  переходить. И третье, на 
чем хотел бы остановиться, 
это — налогообложение, си
стема которого сегодня уже 
рассматривается правительст
вом.

здорово развалили сельское 
хозяйство. Пора не помогать, 
а принципиально всем пере
строиться в этом плане...

М. С. Горбачев: Я обратил 
внимание на то, что на вашем 
предприятии производитель

ность труда все ж е приличная. 
Это связано с модернизацией 
Производства, ценообразова
нием или с интенсификацией 
труда?

И. И. Строганов: К сож але
нию, с интенсификацией...

М. С. Горбачев: Когда вы 
говорите, что, по вашим рас
четам, переход на новые эко
номические отношения может 
погубить машиностроение, ка
кие расчеты вы имеете в ви
ду?

И. И. Строганов: Эти расче
ты сделаны на основании пла
нируемых отчислений. В со
юзный бюджет —30 процен
тов, в республиканский — 27 
процентов, плюс новые виды 
оплат за землю , электроэнер
гию, трудовые ресурсы. Если 
все это слож ить, то нам оста
ется менее 30 процентов. То 
есть ничего не остается на 
формирование фондов. А это 
для нас — ключевой вопрос.

М. С. Горбачев: Скажите, 
вы сопоставляете свою про
дукцию  с аналогичными кон
курентоспособными образца
ми? К акая  между ними раз
ница?

И. И. Строганов: Д ля при
мера скаж у , что наш карьер
ный экскаватор абсолютно 
конкурентоспособен с  зару
бежными машинами такого 
ж е класса. Советским заказ
чикам поставляем эту техни
ку за 90 тысяч рублей, не бы
ло случая, чтобы мы продава
ли за рубеж каж ды й экскава
тор меньше чем за 600 тысяч.

К о л л е к т и в н а ш е г о  инсти
тута, конечно же, ощущает 
новую атмосферу, приближе
ние конкурентной борьбы, 
сказал  выступивший затем ди
ректор Н ИИ тяжмаш  Г. Н. Ба
шилов. Мы это чувствуем и по 
реакции министра, и по ряду 
других признаков. Однако мо
гу сказать, что неработа
ющих уралмаш евских машин 
сегодня в стране нет. Бывают, 
конечно, случаи доналадки, 
доработки, но сейчас вопрос 
стоит о том, чтобы заказчик

получал машины, которые бы 
с первого дня шли в работу.

В связи с  этим хотел бы за
острить вопрос на положении 
кадров в заводской науке. 
Опытные конструкторы, тех
нологи уходят в научные ин
ституты, в кооперативы. Дело 
в том, что при переходе в 1987 
году нашего предприятия на 
хозрасчет заводская наука 
ошибочно бы ла поставлена в 
крайне невыгодное положение 
по формированию фонда зар 
платы.

Заместитель генерального 
директора объединения по 
экономике А. С. Осинцев за
тронул вопрос о том, как  рас
ценивать монополию «Урал
маша» в производстве уни
кальны х изделий машиностро
ения. Думаю, сказал  он, не 
надо бояться таких монополи
стов, как  «Уралмаш ». Н ам до 
монополии еще очень далеко, 
ибо уровень нашей продукции 
зависит не столько от нас, 
сколько во многих случаях от 
массы комплектую щ их изде
лий и действий поставщиков. 
Это — главная причина, по 
которой мы уступаем конку
рентам на мировом ры нке. Вот 
отсюда, с уровня поставщи
ков, и надо бы начинать де
монополизацию, а точнее — 
организацию широкого кон
курса поставщиков, чтобы мы 
могли выбирать действительно 
лучш их.

Значительную  часть выступ
ления экономист посвятил 
проблемам арендных отноше
ний на предприятии. Он, в ча
стности, привел пример, ког
да люди отказались перехо
дить на аренду, считая, что 
в существующих условиях это 
для  них невыгодно.

М. С. Горбачев попросил за
местителя директора ответить 
н а  вопрос: чем, по его мне
нию,- вызвана обеспокоенность 
общества, когда речь заходит 
о радикализации реформы и о 
том, что мы долж ны  сделать 
последовательные крупные 
шаги к рыночной экономике?

Сообщают репортеры
ТА С С , Г Р У З И Н Ф О Р М а  и  «ЗВ»

Оценят потребители
Высокую  оценку дегустаторов получили фруктовые 

коктейли, выработанные в производственном объедине
нии «Тбилфруктвод» по рецептам своих технологов. На
питки отличаются тонким ароматом  и своеобразным вку
сом.

1
Д о м  отапливается Солнцем

Гелиоотопленме —  использование тепловой анергии 
Солнца —  скоро  мож ет стать таким  ж е  привычным явлени
ем, как, скажем, центральное паровое отопление. В атом 
го д у  проектно-производственное объединение «Спецге- 
пиотепяомоитаж» приступило к изготовлению и монтажу 
коттеджей, оборудованны х гелиосистемой.

Юбилей
театра

Популярный в Абхазии  
народный м о л о д е ж н ы й  
театр «Ровесник» отметил 
свое тридцатилетие. В 
ую тном  кафе - клубе 
Д о м а  культуры имени 
Горького собрались ак
теры  «Ровесника» разных 
поколений, их друзья  н 
почитатели. В атот вечер 
звучали а о  с  поминания 
многих участников «Ро
весника», игрались сцен 
ки из спектаклей.

В память 
погибших

В единый творческий 
коллектив сплотила м у 
зыка Большой симф они
ческий оркестр  Всесою з
ного радио и телевиде
ния, Каунасский государ
ственный хор и тбилис
ских солистов. Недавно в 
М оскве, в Колонном зала 
Дома, союзов, состоялса 
концерт симфонической 
музыки, посвященный па
мяти невинных жертв тра
гедии 9 апреля. Эта тра
гедия, разыгравш аяся в 
Тбилиси, потрясла серд 
ца всех лю дей доброй  
воли. И  московский  вечер 
явился ещ е  одним  выра
ж ением  общ ей  боли.

Зона особого внимания

НА  О БРАЩ ЕН И Е общ ест
венности республики че
р е з  Белорусское пред

ставительство в О О Н  к сооте
чественникам к организациям 
за границей помочь жителям 
районов, пострадавших от ава
рии на Чернобыльской А Э С , 
откликнулись уж е несколько 
зарубеж ных благотворитель
ных организаций. Одна из 
ннх —  австрийская «Фолькс- 
хильфе». Она передала в ад- 
рас Белорусского  епархиаль
ного управления двенадцать 
тонн детского  питания, пред- 
назначе и н о г о  для детских 
больниц Гомельской  к  М оги 
левской областей. В ближай
ш ее врем я  «Фольксхильфе» 
передаст ещ е  часть груза для 
датей этих регионов.

- Н а  с н и м к а :  настоятель
Петропавловского собора в 
Гомеле протоиерей отец Ф е 
дор  знакомит присутствующих
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Что напугало людей, вызвало 
тревогу?

Мне каж ется, ответил эко
номист, что опасения возника
ют из-за потерь, без которых 
не обойдется переход н а  рыноч
ную экономику. Он не обой
дется без падения объемов 
производства. Это во-первых. 
И , во-вторых, нам, вероятно, 
не уйти от безработицы. Я 
считаю, что эти два факто
ра — главные. Они больше 
всего заставляю т волноваться.

М. С. Горбачев: Но если
речь идет о том, что этим пу
тем надо идти, а как  я  понял 
и з выступлений здесь и из 
многочисленных бесед по хо
ду посещения предприятия, 
все понимают, что так  идти 
надо, то необходимо все сна
чала продумать, взвесить, обо 
всем посоветоваться. Суть де
ла  должны знать не только в 
центре, понимать ее обязаны 
не только хозяйственные кад
ры. Люди, трудовые коллекти
вы должны понять, о чем 
именно идет речь.

Мы не хотим сломя голову 
бросаться в рынок, такой под
ход для  нас неприемлем. Пе
реход должен осуществляться 
на основе продуманной линии. 
Мы долж ны этот процесс, осо
бенно на первоначальном эта
пе, держ ать в руках, регули
ровать путем механизма цен. 
Долж ны  быть такж е предус
мотрены меры социальной за
щиты. Наконец, надо думать 
о том, что на производстве 
пойдет процесс перегруппи
ровки рабочей силы, возмож
но, и ее высвобождение. Но у 
нас кооперативы ещ е только 
нарождаются, сфера услуг не 
развита, как  не развито все, 
что связано с торговлей. У  
нас, например, огромные на
грузки на торговую площадь, 
а в мире через все это уже 
прошли. Сплошь и рядом у 
них такое соотношение, при 
котором число занятых в не
производственной сфере пре
вышает количество работаю
щих в сфере материального 
производства. Иными словами, 
у нас пока что — все наобо
рот. В основном все — в мате
риальном производстве. Зна
чит, у нас есть еще много ра
боты, мы можем занять лю
дей. Но нужна система пере
подготовки, нужен план дей
ствий. Вот это все долж ны по
нимать! Убежден, сегодня у 
нас незанятость возникает 
там, где мы недодумываем, не
доделываем. Мы свое обеща
ние сдержим. К огда будем го
товы для  беседы с людьми, 
когда все продумаем, предста
вим взвешенные меры, мы их 
вынесем на суд общества. На
до будет их проработать в 
каж дом  регионе, в каждом 
трудовом коллективе.

Нз зала прозвучала просьба 
вы сказаться по поводу по
следних публикаций в прессе 
о так  называемой экономики 
шоковой терапии по-польски.

М. С. Горбачев: Все-таки 
пресса напугала? Н адо и з это
го зала, из Свердловска, ска
зать всей прессе, и чтобы жур
налисты, которые здесь при
сутствуют, тоже учли и дру
гим передали: в этих делах 
нужны  особо взвешенные суж 
дения, нельзя вносить публи
кациям и лишь элемент трево
ги.

Выступление начальника 
механического цеха номер 15 
А. Р . Сагаловнча затронуло 
важный аспект радикализации 
реформы. Мое мнение, сказал 
он: в рыночную экономику
предприятия входят разными 
путями. Значит, надо учиты-

(Окончание на 2 -й  стр.).

ВСТРЕЧА В ЦК НП ГРУЗИИ
шреля первый секре- 
К КП Грузии Г. Г. Гум-

27  а 
тарь ЦК 
баридзе встретился с группой 
секретарей первичных пар
тийных организаций респуб
лики. На решающем этане 
подготовки к XXVIII съезду 
Компартии Грузии состоялся 
откровенный, заинтересован
ный разговор о месте Ком

мунистической партии в про
цессах радикального обнов
ления общества, достижения 
республикой реального поли
тического и экономического 
суверенитета.

Подробный отчет о встре
че будет опубликован.

 УЧЕНЫЕ

Расти
подсолнечнику

(Г РУ ЗИ Н Ф О Р М ). 

ВЕДУТ П О И СКг-^— —

Вторая жизнь 
«оджалеши»

По интенсивной техноло
гии, разработанной специа
листами Грузинского НИИ 
земледелия, 0™ ы не будет 
выращиваться подсолнечник 
а республике. По их прог
нозам, урожайность с гек
тара а Цителцкаройском, 
Сигнахском, Сагаредж ой- . 
ском , Гурдж аанском  и не
которых других районах, 
где мож ет успеш но при
меняться новшество, повы
сится на 1,5— 5 центнеров. 
За  счет чего предполагает
ся  достичь столь сущ ест
венного скачка?

П реж де  всего —  повы
ш ением общ его  уровня 
культуры земледелия, пра
вильным подбором  расте- 
ний-предшественников, вы
севанием этой культуры на 
преж нем  месте не ранее, 
чем через 8— 10 лет. Кро
м е  того, необходимо свое
временно, на вы соком  ка
чественном. уровне гото
вить зябь, правильно по
добрать сорта, в первую  

- очередь раннеспелые, за
тем а указанные сроки 
проводить сев подсолнеч
ника на определенной глу
бине, бороновать до  всхо
дов и после, опять-таки 
Своевременно и качествен
но рыхлить междурядья, 
применять интегрирован
ную  защиту от сорняков, 
вредителей растений и бо 
лезней.

Ш едевр народной селек
ции «оджалеши»— сорт ви
нограда, некогда культиви
ровавшийся в Колхиде, об
ретает вторую  жизнь. 8 
хозяйствах Мартвильского 
района на ста пятидесяти 
гектарах заложены план
тации этой уникальной в 
своем  роде  лозы. К 2005 
году они увеличатся до 
двухсот гектаров. О б  этом 
позаботились ученые Гру
зинского НИИ садоводства, 
виноградарства и виноде
лия, разработавшие комп
лексную  програм му рай
онирования уникал ь н ы х 
сортов грузинского вино
града на период 1984 — 
1990 годов.

—  «Оджалеши» во мно
гом  не похож  на своих 
«собратьев», —  рассказыва
ет корреспонденту ГРУЗ- 
И Н Ф О РМ а  директор инсти
тута Нодар Чхертишвили. —  
Зреет сн  необычайно дол 
го. С б о р  иссиня-черных 
ягод начинается глубокой  
осенью  и продолжается 
чуть ли не до  конца года. 
Холод  —  необходимая ере-; 
да существования «оджале
ши». Только при темпера
туре ниже нуля из его 
ягод мож но  готовить вино. 

• У  «оджалеши», пожалуй, 
единственный недостаток —  
лоза дает невысокие уро 
жаи.

Предсъездовская трибуна делегатЪ
Давид X  АХ У Т А ИШВИ Л И, 

директор Батумского НИИ имени 
Нико Бердзенишвили  ̂

Академии наук Грузинской ССР:

«ОТ НАС ЗАВИСИТ  
АВТОРИТЕТ ПАРТИИ»

с содерж имы м  грузе  австрий
ской благотворительной орга- 
ни м ц и и  «Фольксхильфе».

Быть делегатом  съезда 
сегодня —- великая ответ- 
ствеииость. Он станет р е 
ш аю щ им для Компартии 
Грузии. И от нас зависит, 
спасем м ы  партию  или об 
речем  ее на гибель, вер 
нем ей доверие  народа 
млн усугубим  начавшиеся 
процессы , отню дь не бла
гоприятные для ее буду 
щего.

Давайте прямо скажем: не 
только партийный аппарат 
повинен а сложившейся си
туации, но и мы  сами, каж
дый из нас: ведь сами выби
рали, семи формировали, 
причем и тайным голосова
нием, звенья партийного ру
ководства —  от секретарей 
первичных до  секретарей ЦК 
КП реслубликн, да и ЦК 
КП СС . О б  этом я, кстати, 

сказал на городской  партий
ной конференции и увидел: 
не всем  такое заявление по
нравилось. Д умаю , и на ре 
зультатах голосования имен
но оно сказалось. Но деле
гатом  съезда меня асе ж е  
выбрали. Причем  не консер
ваторы, а прогрессивно на
строенное большинство. Д о 
верие  оправдаю.

На чем стою? Считаю, что 
Компартия Грузии  должна 
стать самостоятельной (орга
низацией, выраж аю щ ей ин
тересы  грузинского  народа и 
всего населения республики. 
Не надо ей оглядываться на 
центр, на М оскву, свои п роб 
лемы  должны решать сами.

Согласившись с м ои м  пред 
лож ением , партийная конф е
ренция определила свою  по 
зицию  относительно соб ы 
тий е Литве, а также Закона 
о  порядке  реш ения вопро 
сов, связанных с вы ходом  
сою зной  республики из ССС Р .

П о-м оему , данный закон —  
сам ы й  необдуманны й из всех, 
принимавшихся Верхов н и м  
Советом  нового состава. А в 
торы  этого документа не 
учли, что е  реальности он  
мож ет привести к  эскалации 
межнациональной роэии, уси 
лить ненависть к центру, 
обусловить возникновение но 
вых очагов этиоконфлмктов, 
окончательно подорвать устои 
нашего, пока ещ е  тоталитар
ного сою за.

Н ам  говорят, что мы  долж 
ны безоговорочно  исполнять 
законы, принимаемые Вер
ховным Советом  С С С Р , д е 
путатами съезда , но вы ш е 
моих возмож ностей  понять, 
как мож ет претендовать на 
демократичность сою зное  го 
сударство, составленное из

15 равноправных республик 
(так гласит Конституция СССР), 
когда одна из этих респуб
лик имеет в законодательном 
вы сш ем  органе депутатских 
мандатов больше, чем все 
остальные республики, вм ес
те взятые.

Д емократия в со ю зн ом  го 
сударстве должна опреде 
ляться равноправными отно
шениями меж ду республика
ми, независимо от численно
сти их населения или масш 
табов занимаемой террито
рии. Я считаю, что новое  р у 
ководство Компартии Грузии, 
которое  мы  изберем  на 
съезде, долж но высказаться 
по этому поводу принципи
ально и конструктнано.

Что касается автономного 
статуса наш его края. Я у б е 
дился, что статус . автономии 
нанес и наносит коренном у 
населению Адж арии  о гр о м 
ный моральный и материаль
ный ущ ерб. О бразование 
Адж арской  автономной рес
публики было не только о с 
корблением  всего грузинско
го народа, а то м  числе и к о 
ренных аджарцев, но  и Пре
следовало вполне определен
ную  цель —  расчленить еди
ный народ.

Составители ныне дейст* 
вую щ его устава Всегрузин- 
ского  общ ества Руставели —- 
а я являюсь руководителем  
его А дж арской  организации 
—  не учли то го  факта, что 
для Адж арии формирование 
региональной организации о з 
начает создание е щ е  одного 
элемента автономной струк
туры . Поэтому, чтобы не на
рушать устав общ ества и в 
то ж е время остаться чест
ны м перед собой, своей с о 
вестью. я, очевидно. отка
ж усь от руководства этой 
организацией.

На предстоящ ем  съезде 
Компартии Грузни  я намерен 
отстаивать позицию, вырабо
танную  коммунистами на ив 
ш ей  городской  конференции.
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Взаимопонимание— опора перестройки
(Окончание 

Начало на 1-й стр.).

вать состояние основных фон
дов каж дого конкретного про
изводства. У одного они более 
изнош енные, у другого — но
вее.

Сегодня есть Закон  об арен
де. Но зачастую , когда в кол
лективе начинается дележ  де
нег по коэффициенту трудово
го участия, система не сраба
тывает. Т ам , где люди хоро
шие, там  система действитель
но работает. Там, где коллек
тив не слож ился, она бездей-. 
ствует. И в этом плане связы 
вается недооценка роли руко
водителей коллективов. Д а, 
идет борьба с административ
но-командной- системой, но на 
уровне производства получа
ется п арадокс: я, например,
вот уж е полгода не могу най
ти н ачальника участка. Никтр 
не хочет, мастерами никто не 
ж елает работать. Дисциплина 
в такой ситуации разваливает
ся. Перед окончанием смены 
хоть милиционера ставь. Р а 
стет напряж енность в отноше
ниях меж ду рабочими и ру
ководителями.

Чтобы двигаться дальш е, 
надо ставить вопрос о роли 
хозяйственного руководителя, 
организатора производства и 
специалиста, об ответственно
сти за  ход экономической ре
формы и его роли в  ходе этой 
реформы.

М. С. Горбачев: А вы не 
ощ ущ аете отдаленные толчки 
в связи с реформой и измене-, 
нием ситуации: что уж е надо 
доказы вать право и преимущ е
ство по компетентности, доб
росовестности, способности ра
ботать лучш е? Ведь скоро 
всем придется доказы вать это. 
Р азве так ая  постановка не ра
ботает на дисциплину, на от
ветственность, на добросовест
ность?

А . Р . С агалович: Не работа
ет. Ну, мож ет быть, в какой- 
то степени. Конечно, многое 
связано и с оплатой труда, во 
эта система пока не-работает. 
Мое мнение таково, что на 
уровне первого руководителя 
структурного подразделения, 
завода, например, мож но кдк- 
то обойтись по-старому. Но 
дальш е работа долж на ве
стись по какой-то иной цель
ной системе.

Хотел поделиться своими 
мыслями по проблемам цено
образования, продолж ал на
чальник цеха. Мне, конечно, 
трудно судить в масш табах 
страны, но я  думаю , что од
ним из критериев ограниче
ния монополии для  предприя
тий долж но стать ограничение 
их рентабельности. Есть такой 
опыт за  рубеж ом. И  нам  го
няться за  высокими ценам и не 
стоит.

Н ачальник социально-куль
турно-бытового управления 
«У рал маша» Ю. Ф. Чеботарев 
посвятил выступление ̂  непро
сты м проблемам своей служ 
бы. Он поднял, в частности, 
вопрос об убыточности этой 
сф еры. В качестве примера 
бы ла приведена стоимость 
квадратного метра нового ж и 
л ь я . Год от года она повы ш а
ется, а  п л ата  за  квадратны й 
метр н азначается  та  ж е, что и 
преж де. П опробовали затро
нуть этот вопрос, но получи
ли реш ительны й отпор обще
ственности.

М. С. Горбачев: Сколько у
вас ж илья  и к акова  дотация 
на его содерж ание?

Ю. Ф . Ч еботарев: Заводская 
дотация •— без м алого семь 
миллионов рублей...

М. С. Г орбачев: Видимо,
многие согласились бы взять 
квартиры  в собственность?

Ю. Ф . Ч еботарев: И нициа
тива та к а я  есть, однако мест
ным Советам права такой  пе
редачи еще н е  дано.

М. С. Горбачев: Но ведь
речь идет о ваш ем ж илье, ве
домственном.

Ю. Ф . Ч еботарев: Ведомст- 
венное-то ведомственное, од
нако здесь много слож ны х во
просов.

М. С. Горбачев: Но ведь
речь идет о том, чтобы отдать 
бесплатно. Вот квартиры  по
лучены, лю ди ж ивут по нор
ме. Тот, кто стоит на очере
ди,— о тех не говорим. Их 

.положение, конечно, надо 
улучш ать. А  тем, у кого ж и 
лье соответствует нормативам , 
им бы отдать  его в собствен
ность, бесплатно. И  пусть са 
ми содерж ат квартиры , сами 
расплачиваю тся за это. Ведь, 
товарищ и, когда м ы  говорим, 
что у нас, дескать, н и зкая  
квартплата,— это искусствен
ный подход. Уменьш или зар 
плату — и за  этот счет сдела
ли дешевым ж илье.

Естественно, речь не идет о 
нуж даю щ ихся, о лю дях м ало
обеспеченных. О них обязано 
заботиться государство. Но в 
отношении основной массы 
так  поступить м ож но. Зато  
когда человек будет сознавать, 
что это его собственная квар
тира, тогда он иначе будет ее 
и содерж ать. И в соверш енно 
другом состоянии будет ж и 
лой фонд. В особенности наш и 
подъезды .

Посмотрите, что делаю т на 
Западе. Там все реш ает зар 
п лата . Общественные фонды 
очень невелики. В основном 
ж е  человек ж ивет от зарп л а
ты . П олучил, скаж ем , две ты
сячи  долларов — сразу  30 
процентов за  ж илье, 11 про
центов — налоги . Уже 40 с  
лиш ним процентов заработка 
ушло.

Мы ж е с вами п ривы кли : 
это—бесплатно, то— бесплат
но... А  ведь зарплаты  своей 
человек все равно не видит. 
Вот если бы он п олучал  ее 
сполна и за  все рассчиты вал
ся са*ц  тогда другое дело.

К роме того, что зн ачи т — 
получить ж илье в собствен
ность? Это зн ач и т : у челове
ка  появилась собственность. 
У одного, у другого, у многих.

То есть в обществе возникают 
рыночные отнош ения.

У нас этого пока еще нет. 
Но вопрос надо как следует, 
наверное, обдумать.

Руководитель комплексной 
бригады А . А. Токмниов рас
сказал , что на «Уралмаше» в 
последнее время резко снизи
лась инициатива рабочих,тру
довой напор, азарт. Чувствую 
это по своей бригаде, по обще
ственной работе в научно- 
техническом совете, продол
ж ал  он. Если м ы  отучим ра
бочего человека — произво
дителя всех ценностей — хо
рошо трудиться, то его очень 
трудно будет поднять в даль
нейшем, чем-то заинтересо
вать. Сейчас рабочие, которые 
хорошо трудятся, честно гов.о- 
ря, не понимаю т, кому нужно 
создавать искусственные пре
грады  для того, чтобы они 
работали ещ е лучш е, качест
веннее и получали бы з а  это 
достойное вознаграж дение.

М. С. Горбачев: Хочу под
держ ать вашу озабоченность. 
М ысль о том, чтобы меньшим 
числом производить больше и 
лучш е в условиях экономиче
ской реформы,— ключевая. 
Нас задушила уравниловка. 
Если мы по-настоящему не 
будем оценивать труд рабоче
го, колхозника, учителя, вра
ча, инженера, а  будем про
долж ать оценивать его по 
«сетке», по тари ф у , мы не 
сдвинемся вперед. Мне рас
сказывали случаи, когда хи
рурги,. например, не могут 
проводить ответственную опе
рацию без сестер высокого 
класса. Но у хирурга н ет  ни
каких прав поощрить специа
листа, который, по -его мне
нию, достоин профессорской 
зарплаты.

И  что ж е  получается: ухо
дит такая  сестра из бригады, 
и . распадается весь цикл 
сложны х операций. Подобная 
картина всюду. В науке тоже 
оплата по рангам и степе
ням  — старш их, младш их н а
учных сотрудников. А* какой 
вклад в общее дело за год, за  
последние пять лет внес чело
век, мало кого волнует. Н о уж  
если и зам етили  его работу, а 
тем более по договору благо
д ар я  этому какую -то сумму 
получили, то все  равно разде
л ят  ее поровну.

Давайте договоримся: с
уравниловкой надо  начинать 
решительную борьбу, . начи
н ать с каж дого рабочего ме
ста, с каж дой рабочей опера
ции. И наче иы  лиш имся воз
можности 'постоянно черпать 
блага для общества из энер
гии талантливы х людей.

П облагодарив П резидента 
СССР от имени коллектива за 
посещение «У ралмаш а», н а
чальник одного из цехов 
П. Н . Тоболов обратил внима
ние М. С. Горбачева на усло
вия труда металлургов объ
единения. Сейчас, сказал  он, 
в Верховном Совете обсужда
ют вопросы пенсионного зако
нодательства. В  нем — и это, 
безусловно, заметили мно
гие — ряд прогрессивных мо
ментов. К  сожалению, метал
лурги «У ралмаш а», работа
ю щие в труднейш их условиях 
на оборудовании, созданном 
более полувека назад, н е  удо
влетворены новым законопро
ектом . М ы давно ставили во
прос о переводе литейного 
ц еха в категорию  особо вред
ных производств, но, к  сож а
лению , положительного реше
ния не получили. Хочу в свя
зи  с этим сообщить, что толь
ко за прошлый год цех поте
рял  150 классны х специали
стов. Одни ушли из-за плохих 
условий труда, другие —  из-за 
низких заработков.

У ж  больно много женщин 
работает н а  нашем предприя
тии, заметил к у зн ец  цеха но
мер 37 В . Ф. Боянкин. Они 
трудятся п о  скользящ ем у гра
ф ику, а значит — и в  ночную 
смену. Что испытывает ж ен
щ ина, которая работает по 
скользящ ему граф ику? Вы 
уж е мож ете себе представить, 
добавил рабочий. Вы ведь ви
дели наши печи.

М. С. Горбачев: Вообще, по
казателем  того, что наш ему 
обществу необходимы пере
мены, прежде всего является 
положение женщ ин. Давайте 
честно признаем  это. Вот возь
мите хотя бы Президентский 
совет СССР —  там ж енщ ин 
нет. Возьмите другие руко
водящие органы — т а  ж е 
картина, безрадостная. А вот 
зато  в горяча* цехах, н а  трех
сменке, где ж енщ ин вообще 
не долж но быть, они трудят
ся.

Предложение о создании 
своего рода п лац д арм а для 
того, чтобы отрабаты вать но
вые экономические законы , 
внес председатель совета тру
дового коллектива объедине
ния В. А. Богданов. Нас силь
но тревож ит, с к а за л  он, возра
стаю щ ая социальная н апря
женность. К сож алению , мно
гие разумные предложения, 
когда доходит до дела, при
водят к  отрицательным по
следствиям  и результатам .

Н апример, когда мы с ог
ромным воодушевлением вос
приняли поворот к  человеку, 
нацелились на создание нор
мальных социальны х условий 
труда, практически все све
лось лиш ь к  свертыванию 
строительства промышленных 
предприятий в городе. Здесь 
говорили о  несовершенстве З а 
кона о налогооблож ении. Д а 
ж е  если этот документ будет 
усовершенствован, он все рав
но не сможет полностью удо
влетворить уралмашевцев.

На остроту проблем, стоя
щ их перед старшим поколени
ем тружеников, обратил вни
мание председатель совета ве
теранов войны и труда 
Е. С. Ерыкалов. Ветераны тру
да  военных лет не имеют до
статочны х льгот. Зачастую  их 
обделяют возможностью при
обрести п о  госцене даж е то

вары первой необходимости.
Председатель Свердловского 

облисполкома Э. Э. Россель го- 
водрл о необходимости реше
ния трех проблем. Первое — 
это накормить лю дей; вто
рое — решить социальные во
просы; третье — совершенст
вование здравоохранения. Без 
больших капиталовлож ений, 
без реальной помощи города 
селу не поправить ситуацию  в 
агропромышленном комплек
се, схалал он. Первое поста
новление, которое я  подписал 
по сельскохозяйственной про
блем атике,— об отмене огра
ничений на величину земель
ных наделов для  всех ж ела
ющих и х  обрабатывать.

Необходимо такж е пере
смотреть систему подчиненно
сти сельских . исполкомов. У 
нас созданы крупные мощно-' 
сти строительных организа
ций, но в результате постоян
ного сокращ ения выделяемых 
ресурсов резко уменьшился 
состав квалифицированных 
строителей.

Председатель облисполкома 
предложил разреш ить сверд
ловчанам  реализовать хотя 
бы 5 процентов производимой 
ими продукции на бартерной 
основе. Мы, сказал он, не со
бираемся закупать на эти 
средства французские духи, 
поскольку понимаем, что пер
вая  необходимость, и это осо
бенно видно здесь, на «Урал
м аш е»,— это новые техноло
гии для  производства и меди
цинское оборудование для  лю
дей.

Подводя итоги встречи, 
М. С. Горбачев ск азал : Здесь, 
н а  Урале, сконцентрированы 
огромные массы людей, реш а
ющих важные д л я  страны  за 
дачи  — экономического, науч
ного, оборонного плана. И  та 
роль, которую играю т Сверд
ловск и его трудовые коллек
тивы, ваш и тревоги и обеспо
коенность,— все это привело 
нас  сю да. Думаю, мне как 
П резиденту и Генеральному 
секретарю  ЦК КПСС, дру
гим членам советского руко
водства нужно больше уде
лять  внимания Уралу.

Это совещание, беседы с 
трудящ имися «Уралмаша» 
имеют для меня большое зна
чение. Мы подошли к такому 
этапу перестройки, когда ну
ж но принимать очень важ 
ные д л я  судьбы страны реше
ния. И  то, что думаю т люди, 
к ак  они оценивают ситуацию, 
что считаю т необходимым де
л ать ,— все это сейчас очень 
важно.

Вы понимаете, конечно, что 
я  имею свою позицию, свои 
убеж дения. И вместе с тем  все 
годы своей жизни и работы 
исповедую такой стиль: лю
бое решение, помимо того, как 
т ы  его видишь сам , надо про
верить мнением трудящ ихся. 
Это — важнейш ее условие, 
чтобы политика была пра
вильной, чтобы было меньше 
потерь и ошибок.

Н ачиная перестройку, мы 
видели свое общество в одном 
свете. Углубившись в нее, на
чали  понимать, что одним 
мелким  ремонтом, покраской, 
заменой обоев не обойтись. По
всюду требовались перемены, 
и  очень серьезные — в эконо
мике, в  федерации, в партии, 
Советах, культуре, всей духов
ной сфере с  целью облагоро
дить общество, создать нор
мальны е условия ж изни лю
дей.

Сейчас мы подошли к этапу 
принятия крупных решений. 
Поэтому я  и решил поехать к 
вам, зная  потенциал Урала — 
человеческий, интеллектуаль
ный, научный, культурный. 
Рассматриваю  эту встречу как 
поддерж ку и воспринимаю ва
ши высказы вания относитель
но нашей политики, действий 
центра как стремление обра
тить внимание руководства, 
чтобы оно что-то серьезное не 
проморгало.

Не обошлось, правда, в не
которых беседах и без демаго
гии. Н о демагоги тож е пользу
ю тся демократией, и даж е 
больше, чем мы с вами. А на
до бы наоборот: чтобы все
здравомыслящ ие, ответствен
ные люди в нашем обществе 
использовали гласность, демо
кратию , по-настоящему брали 
власть в своя руки.

В этом смысле хочу отве
тить на вопрос, который под
ним ался и в бееедах, и в запи
ск ах ,— как  руководство стра
ны, я  лично смотрю на роль 
рабочего класса на нынешнем 
очень важном этапе развития 
общества.

П артия не смож ет добиться 
реализации своей политики и 
идти в авангарде перемен, ес
ли  не будет опираться на ра
бочий класс. Я с большой тре
вогой воспринимаю то, что у 
вас сегодня 12 рабочих пода
ли заявление о выходе из пар
тии. Я бы не смотрел на это 
т а к : время сейчас такое, од
ни приходят, другие уходят. 
Я  бы просил и партийный ко
митет завода, и просто това
рищей по партии, заводчан, 
встретиться с ними, поста
раться понять, в чем  тут де
ло.

Руководство страны  надеет
ся  на активны й вклад рабо
чих во все наши дела. И не 
только  у станка, хотя я  и со
гласен с товарищ ам и, кото
ры е говорят, что пора закан 
чи вать  митинги и дискуссии, 
надо приступать к  активной 
производительной работе. 
Д искуссии , наверное, будут 
продолж аться. Но центр тя
ж ести должен переноситься на 
реализацию  политики во всех 
сф ерах . И везде мы рассчиты
ваем  н а  поддержку рабочего 
класса.
- Достойно сож аления, что на 

вы борах народных депутатов 
СССР и Российской Федера
ции, даж е в местные Советы 
рабочих сильно потеснили. 
П рямо ск аж у : Советы от это

го будут лишь проигрывать. 
Им следовало бы подумать о 
создании консультативных ор
ганов, в' которые входила бы 
рабочие — самые передовые, 
активны е, приверженные де
лу обновления. И второе: дер
ж ать отчет перед трудовыми 
коллективами за все, что они 
делают. Без такой смычки в 
Советы не заработают по-на
стоящ ему, и рабочие не будут 
удовлетворены.

Н уж но внести этот своеоб
разный «поправочный коэф
фициент*. И  к тому ж е — з а 
дум аться, почему многие ра
бочие сняли свои кандидату
ры, отказались от участия в 
предвыборной борьбе, потому 
что она шла в такой форме, 
что это выбивало их из колеи. 
Надо извлечь уроки. Н ельзя 
допустить, чтобы Советы, ко
торые в какой-то мере, я  бы 
сказал , лиш ились полноправ
ного представительства рабо
чего класса и крестьянства, 
оказались оторванными от 
ж изни, от реальных забот лю
дей.

Мой главный тезис в ответе 
о роли рабочего класса в ны
нешнее ответственное время 
таков: если рабочий класс ос
танется в стороне от полити-. 
ческих процессов или по 
крайней мере будет занимать 
не очень активную  позицию, 
то перестройка будет проиг
рывать, мы будем топтаться 
на месте. Хочу, чтобы у нас 
на этот счет было понимание. 
Возможностей для более а к 
тивной позиции у рабочего 
класса- оегодня стало больше. 
И профсоюзы, и советы тру
довых коллективов, другие 
общественные и экономиче
ские механизмы надо исполь
зовать так , чтобы рабочий 
класс оказы вал  влияние на 
все, что сейчас происходит.

Д алее М. С. Горбачев отве
тил на вопросы уралмаш ев
цев. О твечая н а  вопрос об ин
дивидуальном ж илищ ном стро
ительстве, он подчеркнул не
обходимость всячески идти 
навстречу инициативе людей, 
оказы вать им максимальную  
помощь, в том числе путем 
использование возможностей 
предприятий. Сейчас сущ ест
вует реальная возможность 
ускорить ж илищ ное строи
тельство, и у меня есть неко
торые предложения н а  этот 
счет. Я бы просил местные 
органы позаботиться об отво
де зем ли для  индивидуально
го жилищ ного строительства. 
Н адо так ж е давать землю  для 
садов и огородов, чтобы те, 
кто хочет, могли выращ ивать 
для  себя все необходимое. Это 
имеет и продовольственное 
значение, и  социальное, и вое. 
питательное. Человек на зем
ле, общающийся с землей, — 
это совсем другой человек.

М. С. Горбачев зач и тал  сле
дую щий вопрос: «На мой
взгляд, открытое письмо ЦК 
КПСС о консолидации на 
принципиальной основе про
тиворечит той принципиаль
ной основе, которая излож е
на в  Вашем Слове о Ленине. 
Эта основа мне, к ак  рядовому 
члену партии, ближе. 'Знаю  до
статочно хорошо Ваш стиль 
благодаря средствам массовой 
информации, и мне п оказа
лось, что Вы лично не прини
м али  участие в составлении 
открытого письма. Т ак  ли 
это?»

П рям о скаж у, был от
вет, принимал. Думаю , то
варищ и, мы долж ны учесть 
озабоченность, свидетельст
вом которой служ ат письма 
коммунистов в Ц ентральный 
К омитет. Есть среди них пос
лания и с вашего завода. Со
брания, конференции выра
ж аю т тревогу за вудьбу пар
тии, за то, чтобы подготовить 
съезд по-настоящему, чтобы 
он справился с теми зад ача
ми, которые перед ним ста
вятся и с точки зрения целей 
перестройки, и с точки зрения 
укрепления и повышения 
авангардной роли КПСС.

Мы это восприняли, поста
рались, насколько возможно, 
вы разить в Платформе и про
екте Устава. Может быть, н а
до было ещ е поработать, но 
документы  выпустили в свет, 
чтобы коммунисты могли об
судить, высказать критические 
зам ечан ия и выйти на съезд с 
хорошими идеями и предло
ж ениям и, которые укрепляли 
бы партию, придавали ей но
вый, притягательный облик. 
И ещ е — чтобы коммунисты 
чувствовали себя в своей пар. 
тии действительно хозяевами.

М ожет быть, не все пока 
получается, но направление, 
линию  мы взяли правильные. 
П ригласили коммунистов — 
предлагайте альтернативные 
платф ормы . Мы — за  свободу 
мысли, за сопоставление то
чек  зрения. Опубликовали 
«демократическую платфор
му», потом «платформу марк
систской партии» — обсуждай
те, товарищи коммунисты!

Но почему и против чего 
мы обязаны были написать 
данное письмо? Коммунистов 
беспокоит, что вместо консо
лидации практически нача
л ась  работа по расколу пар
ти и . Это уж е не борьба мне
ний, не сопоставление точек 
зрения, не поиск истины, не 
консолидация, а попытка н а
кануне съезда, а мож ет быть, 
и на самом съезде расколоть 
партию . В этот ответственный, 
переломный этап развития 
страны , государства, общест
ва мы не можем ставить под 
удар такую  силу, какой яв
ляется  КПСС. Поэтому пись
мо направлено против рас
кольников, а  не против тех, 
кто  критикует Платформу. 
К стати , этот документ рассы
л ал ся  всем членам Ц К, пер
вым секретарям крайкомов, 
обкомов. О н и  с в о я  замечания 
вы сказы вали , и встал вопрос: 
если критикуют П латформу 
и проект Устава, т ак  что же —

надо исклю чать этого товари
щ а из партии? В таком слу
чае мы должны были бы на
чать с первого секретаря МГК 
КПСС Ю. А*. Прокофьева, по
скольку он вы сказал серьез
ные критические замечания 
еще на заседании Политбюро 
по проекту Платформы. К о
нечно, нет!

Речь идет о тех, кто взял 
курс н а  раскол. Не может пар
тия выполнять роль авангар
да н а  нынешнем ответствен
ном этапе, если она будет 
втянута в борьбу фракций. 
Мы за  консолидацию всех 
сил — и тех, кто стоит на «де
мократической платформе», и 
тех, кто предложил «марк
систскую платформу*. Сопо
ставляя все точки зрения, на
до делать так, чтобы съезд 
выполнил свою задачу.

Отвечая на вопрос о воз
можных вариантах развития 
событий в Литве, М. С. Горба
чев ск азал : Мы надеемся вый
ти н а  политическое решенйе 
проблемы. Но должен сказать 
перед вами и перед страной, 
что мы столкнулись с руко
водством, которое проявляет 
авантю ризм, спекулирует на 
демократии. Ведь даж е по са
мым простым вопросам гото
вятся предложения, которые 
предварительно рассматрива
ются в Советах, затем выно
сятся на обсуждение людей, и 
только после этого принима
ются решения. Здесь ж е при 
решении коренного вопроса о 
судьбе республики и прожи
вающих в ней людей, вопро
са, затрагиваю щего все насе
ление нашего многонациональ
ного государства,— депутаты 
ночью собрались, подняли ру
ки и решили. Это не уклады 
вается ни в какие рамки де
мократии.

Я думаю, третий Съезд на
родных депутатов СССР по
ступил правильно, и у нас — 
у Президента, правительст
ва—есть только мандат Съез
д а : конституционный строй
должен быть восстановлен. 
Н уж но возвратиться к состоя
нию, которое было в респуб
лике на 10 марта, и после это
го рассматривать вопрос. А 
иначе что получится? К ак 
быть с людьми, которые захо
тят  вернуться в  свои респуб
лики (нелитовцев — около 700 
тысяч)? К акова судьба бело
русских земель? Далее, К лай
педа 500 лет была в руках 
немцев, по итогам войны пе- 
рег-ла к  Советскому Союзу, и, 
поскольку Литва входила в 
СССР, ее присоединили к этой 
республике. Сегодня калинин
градцы вносят предложение 
присоединить " К лайпеду к 
своей области.

Н аконец, как  рассчитывать
ся за  нефть, сырье и т . д.? 
Валютой? Будем обсуждать и 
это. Д ля «бракоразводного 
процесса* потребуется прежде 
всего референдум. Надо уз
нать, что люди скаж ут, а  ли
товцы — очень разумны й на
род, культурный, образован
ный. Пусть он поразмы ш ляет, 
каким  путем идти. По-моему, 
сейчас там  становится все 
больше трезвых голосов. Тяга 
людей к самостоятельному 
литовскому государству мо
ж ет быть удовлетворена и в 
рамках отношений федерации. 
Главное — решать эти вопро
сы в нормальной, конститу
ционной форме.

И так, мы не отступим от 
мандата третьего Съезда н а
родных депутатов СССР.

П оступил вопрос об остро
вах Курильской гряды . Зем
ли лишней у нас нет. Будем 
стоять на хельсинкских пози
циях — признания послевоен
ных реальностей, вклю чая не
рушимость границ.

Б ы л и такой вопрос: зани
мается ли правительство та 
кими явлениями, как  неопоз
нанные летающие объекты. 
Президент ответил, что, н а
сколько ему известно, сущ е
ствуют научные коллективы, 
заняты е изучением таких  яв 
лений.

Поступил вопрос: «Почему, 
на Ваш взгляд, товарищ  Ель
цин имеет большой авторитет 
на Урале и на «Уралмаше* и 
не имеет авторитета у прави
тельства?»

М. С. Горбачев ответил: 
Меня уж е спрашивали на 
улице, к ак  я  отношусь к Б . Н . 
Ельцину. Было время, когда 
я пригласил первого секрета
ря Свердловского обкома пар
тии, члена ЦК перейти н а  ра
боту в Центральный К оми
тет, —нам был нужен заве
дующий Отделом строитель
ства, а  тов. Ельцин, помимо 
своего партийного опыта, имел 
опыт строительства, по обра
зованию строитель. Он согла
сился и активно вклю чился 
в работу. Потом, когда воз
никла необходимость решать 
вопрос о первом секретаре 
МГК, выбор пал на Бориса Ни
колаевича. Я представлял его 
и рекомендовал от имени По
литбюро, старался поддер
ж ать. Он поначалу горячо 
взялся за  дело, но события 
развивались так , что в город
ской парторганизации ситуа
ция накалилась. Л етом, ког
да я  находился на отдыхе, он 
резко поставил вопрос о сво
ем уходе с этого поста. Я 
ск а за л : вернусь — побеседу
ем. Ц ель моя была проста — 
остудить страсти, и пусть то
варищ  Ельцин продолжает 
работать. Но Борис Н икола
евич не прислуш ался к  сове
ту, настаивал освободить его, 
так  к ак  он не хочет работать 
в такой  обстановке. А ргумен
тов у него, я  считаю , было 
недостаточно. Это был какой- 
то каприз, собственно, именно 
так  это восприняли в Ц К. 
Впрочем, вы все это читали  — 
мы опубликовали полностью 
историю вопроса.

Я был убежден, что надо 
сохранить его, старался удер

ж ать этот процесс в рамках 
партийной демократии, това
рищеского обсуждения. • По
пытался еще раз спросить, 
как он смотрит на замеча
ния товарищей. Нет, твердо 
сказал он, прошу освободить.
Ну что ж , быть посему. В по
следующем я  настоял, чтобы 
его опыт был использован на 
посту министра, чтобы он 
продолжал свою деятельность 
в ЦК.

Всякие бывают в ж изни по
вороты. Некоторые качества 
Б. Н. Ельцина, которые про
являлись еще и здесь — его 
стиль вы знаете лучш е ме
ня,— мы учитывали, но дума
л и : М осковская парторганиза
ция, ответственность «пере
мелют» все это, издержки 
уйдут. Не получилось. А по
том, по-моему, он избрал не 
лучший путь, пошел по пути 
конфронтации.

Что мы получаем от него? 
Разве что критику в полной 
дозе. Что ж , это право к аж 
дого члена ЦК и депутата, 
его право. Но мне сейчас ка
жется, что потенциал его как 
политического деятеля все 
ж е не велик. Программа и 
выступления его мне извест
ны. Если их читать подряд— 
это как старая заигранная 
пластинка, набор тезисов: ру
ководство доживает свой срок, 
оно исчерпало себя, оторва
лось от йарода и так  далее и 
тому подобное. Если брать 
критику саму по себе, то 
польза от нее все-таки есть. 
Но я  не могу согласиться с 
его огульными обвинениями 
в адрес руководства страны, 
в адрес партии, ЦК.

То, что он затрагивает, 
требует серьезного политиче
ского анализа. Оставаясь 
принципиальным, критичным, 
требовательным, надо й  само
му нести ответственность. Бо
рис Николаевич ж е спекули
рует на трудностях, на соци
ально-экономической напря
женности. Все это есть, но 
можно и нуж но действовать 
для того, чтобы извлекать 
уроки, поворачивать дело, а  
не спекулировать на трудно
стях с демагогических пози
ций. Я думаю, Борис Н икола
евич увлекся и никак не мо
жет свернуть с этой деструк
тивной колеи.

Вы, конечно, понимаете: 
что только потому, что я  в 
Свердловске и вы меня об 
этом спрашиваете, я  дал столь 
развернутый ответ. Вообще я  
никогда не углублялся в эти 
дискуссии, не лю б ли \и х . Нам 
сегодня нужно делать дела, 
а не заним аться лозунгами да 
обещаниями.

Наверное, нужно было бы 
сказать н о привилегиях. Мы 
долж ны прийти к тому» что
бы никаких незаконных при
вилегий не было. Долж на 
быть одна лиш ь привилегия: м 
чтобы труд, талант, положе
ние, заслуги — все это цени
лось, но на законны х основа
ниях. В связи с этим мы уж е 
многое решили. Знаю , что и 
у вас и по всей стране эти 
проблемы решаются — с особ
няками, -со всякими «спец- 
благами».

В Москве ещ е со времен 
гражданской войны Ленин, 
высшее руководство страны 
обеспечивались государствен
ными дачами. В тридцатые 
годы так ая  система была у за
конена соответствующими ре
шениями. Было это сделано, 
чтобы связать на определен
ном уровне зарплату руковод
ства, чтобы она не отделялась 
резко от зарплаты  рабочих, 
служащ их, интеллигенции. 
Зарплата членов Политбюро, 
секретарей ЦК КПСС была 
800 рублей, но при этом мож 
но было заказы вать продук
тов на 400 рублей. Был ряд 
других льгот'. Сейчас мы все 
дачи передали: в одном слу
чае — ветеранам, в другом — 
детям, в третьем — медици
не, в четвертом — под панси
онаты.

Теперь все будет решаться 
в Верховном Совете, как  во 
всех государствах. Что каса
ется первых лиц — два-три 
человека — Верховный Совет 
должен официально принять 
решение: какую  установить 
зарплату, что положено, и 
опубликовать, чтобы люди 
это знали. Главный крите
рий — чтобы все оценивалось 
зарплатой, а-щалыне — ж ить 
так , как  живет страна.

Сейчас подошли к персо
нальным пенсиям, к персо
нальному транспорту. Все на
до продумать. П рямо скаж у: 
мы настроены навести стро
гий порядок.

О ком долж но позаботить
ся государство в первую оче
редь? Об особо заслуж енных 
людях — ветеранах, незави
симо от того, партийны е они 
или беспартийные, многодет
ных семьях. Многое сделано 
уж е в течение этого полуго
дия. Работа оказалась непро
стой. Ведь система льгот есть 
практически везде. П ансиона
ты, например, строят все твор
ческие союзы. А как  быть на 
производстве? Ведь производ
ственники сами заработали и 
построили свои социальные 
базы. Кто пользуется, скаж ем , 
на «Уралмаше* пансионатами, 
профилакториями, какими-то 
домами для  охотников — все 
рабочие или только началь
ники? Значит, и тут есть 
привилегии? Люди рассуж да
ют. Я думаю : пусть рассуж 
дают.

Главный критерий тот ж е: 
все — по трудовому вкладу 
каждого человека — рабоче
го, крестьянина, интеллиген
та, ученого, творческого ра
ботника, государственного де
ятеля — надо ценить.

Теперь, если разреш ите, два 
слова о том, что Горбачев, де, 
имеет счет в швейцарском 
банке и гонорары туда пере

числяет. Должен огорчить 
любителей слухов: все мои
гонорары идут в партий
ную кассу. В том числе за 
книгу «Перестройка и новое 
мышление для наш ей страны 
и для  всего мира», которая из
дана во многих странах. Внес 
в партийную кассу миллион 
рублей, ни копейки себе не 
взял . 350 тысяч рублей на
правил в Иркутскую  детскую 
больницу, 100 тысяч долла
ров передал Российской дет
ской клинической больнице 
для  тяжелобольных малышей. 
Раиса М аксимовна шефству
ет над этой больницей, помо
гает, чтобы она развивалась, 
чтобы дети со всей страны 
могли получить здесь высо
коквалифицированную по
мощь. В Фонд культуры от
числено 50 ты сяч рублей, 200 
тысяч рублей — на памятник 
Теркину, 150 тысяч — Арме
нии, пострадавшим от земле
трясения, 50 тысяч — бежен
цам  из А зербайдж ана. Гоно
рары  за эту книгу еще посту
пают. К ак  я  ими распоряж а
юсь — вы сами видите из это
го моего «отчета*.

И, конечно, не существует 
в природе никаких счетов. 
Унизительно, просто стыдно 
даж е отвечать н а  эти домыс
лы . По-человечески обидно, 
что люди подчас опускаются 
до такого мещанского уровня, 
буквально обывательщины, ис
пользуя подобные нелепые 
домыслы в политических це
лях.

У нас накопилось много 
серьезных вопросов, настоя
тельно требующих решения. И 
ко всем нужно подходить от
ветственно.

Но главное — на примере 
нашей огромной страны пока
зать, что социализм способен 
произвести глубокие переме
ны в рам ках демократии, за 
конности. Надо все сделать, 
чтобы избеж ать конфронтации 
в обществе и уж е тем более— 
граж данской войны, насилия, 
беззакония, произвола. Дол
ж ен властвовать закон. Нель
зя  позволить опять устраивать 
охоту на ведьм, сеять нена
висть в поисках врага.

Разве в этом — судьба Рос
сии? Разве можно к дем окра
тическому, гуманному социа
лизму идти через новое безза
коние? Нет! Я  убежден, что 
мы в своей стране должны 
все сделать ‘ по-хорошему. 
Н ужны  терпение, выдерж ка. 
Некоторые призы ваю т: Миха
ил Сергеевич, да стукните ку
лаком! Другие: дайте коман
ду ударить по штабам! Това
рищи дорогие, мы разворачи
ваем демократический про
цесс, строительство правового 
государства для  того, чтобы 
сам народ через институты де
мократии, демократические 
процессы в партии сам решал 
важнейшие вопросы. А бить 
кулаком , значит, так  и не 
выйти из порочного круга.

Мы должны становиться 
цивилизованной страной. Это
го достойны наши народы, вы
страдавшие столько и столь
ко сделавшие для  истории, 
для  всего м ира. Ведь без на
шего социалистического вкла
да мир сегодня был бы иным.

И  сейчас, если победит 
перестройка, будет совсем 
другой мир. Проиграем мы, 
хотя, думаю, не проиграем, 
просто наш путь может ока
заться более или менее бо
лезненным — мир переменит
ся к  худш ему. Знаю  твердо, 
наш народ к  старой жизни 
уж е не вернешь и рот ему не 
закроешь. Кислород, который 
получило наш е общество в 
результате демократизации, 
открытости,— это то, что н уж 
но нашему народу, каждому 
человеку.

Труден путь перемен такого 
масш таба, не все удается, как  
задумано. И  просчеты допу
скаем, и переживаем их, по- 
человечески переживаем. Но 

к прошлому возврата нет, 
очень уж  много выстрадал 
наш  народ, чтобы опять его 
мордовать. Д а он и сам  это
го не позволит. Вот главное, 
что я  хотел бы сказать  в за
ключение. Ж елаю  вам, доро
гие уралмаш евцы, высоко дер
ж ать  м арку, держ ать харак 
тер. Без вас страна ж ить не 
может, как  и вы  без страны. 
И в этом духе взаимопонима
ния давайте с вами расста
немся. Больших вам успехов, 
будем и впредь помогать 
друг другу! (Аплодисменты).

О
Перестройка — это прежде 

всего человек, забота о его 
насущных нуж дах. Не случай
но внимание М. С. Горбачева, 
продолжившего в четверг зна
комство со Свердловском, 
привлекли кварталы  первого 
в стране молодежного ж илищ 
ного комплекса. Полезная 
инициатива, родивш аяся 13 
лет назад на Урале, стала до
стоянием всей страны, в пер
вую очередь молодежи. Новый 
импульс ей дала  именно пере
стройка. Ведь жилищ ный воп
рос, к  сожалению, обострен 
повсюду.

Столь ж е остра в стране, в 
том числе и на Урале, продо
вольственная проблема. К ак  
скорее решить ее в интересах 
советских людей? Об этом — 
разговор Президента СССР с 
покупателями и торговыми 
работниками в одном из го
родских универсамов.

М. С. Горбачев интересовал
ся, какие продукты, товары 
можно приобрести, с чем осо
бенно трудно. Люди сетовали, 
в частности, на недостаток 
фруктов. Здесь путь такой, 
сказал М. С. Горбачев: город 
должен иметь достаточно хра
нилищ, заклю чать договоры 
на поставки из южных рес
публик. Другого способа не 
будет. Куда это годится, ког
да в Свердловске нет надеж 
ной базы  для  хранения плодов 
и овошей.

На главной площ ади Сверд
ловска, носящей им я револю
ции 1905 года. Президент 
СССР, Генеральный секретарь 
ЦК КПСС возложил цветы к 
памятнику В. И. Л енину. О 
славных традициях Урала, о 
доблести, верности Родине его 
сынов и дочерей — беседа с 
ветеранами войны и труда.

Сердечно приветствую вас, 
дорогие ветераны, обратился 
к  ним Михаил Сергеевич, осо
бенно в канун  45-летия Вели
кой Победы. Вся страна гото
вится воздать должное поко
лению, которое сделало все, 
чтобы отстоять наши жизни, 
свободу, идеалы.

Один из собеседников де
лится своей болью: ветераны- 
свердловчане болезненно пе
реживают нынешнюю слож
ную ситуацию в  партии. 
КПСС долж на оставаться 
сплоченной, крепко держ ать 
в руках  знам я Л енина. Мы 
ж елаем предстоящему съезду 
КПСС стать съездом сплочен
ности партийных рядов на 
платформе перестройки.

Н ам нужно, сказал  М. С.- 
Горбачев, обновлять общество, 
полнее раскрыть возможности 
социалистического строя, де
лами поднять авторитет пар
тии. А  идеалы, духовные цен
ности свои мы обязательно 
сохраним, знамя нашего дела 
будем держ ать высоко.

М. С. Горбачев подходит . к  
другой группе горожан, кото
рые хотят знать точку зрения 
Президента на проблемы фор
мирования в стране рыночной 
экономики, его мнение о гото
вящ ихся законопроектах, пу
тях  оздоровления экономики. 
На эти темы состоялась об
стоятельная и откровенная бе
седа.

Один из вопросов, выпав из 
общей канвы, прозвучал так: 
почему не ведутся переговоры 
с Литвой? •

— Переговоры мы ведем с 
другими государствами,— от
ветил Михаил Сергеевич,— а 
Литву считаем советской рес
публикой. Если помните, на 
третьем Съезде народных де
путатов СССР вопрос стоял 
именно так . И вы, и я  перед 
лицом решений Съезда — в 
одинаковом положении.

Урал исстари ковал оружие 
для  защ иты Родины. Здесь 
создан мощный обороннцй 
потенциал. Новое политиче
ское мышление, рожденное 
перестройкой, позволило стра
не переориентировать значи
тельную часть мощностей обо

ронного комплекса на выпуск 
сугубо мирной продукции.

О том, к ак  протекает этот 
непростой процесс, рассказы
вает вы ставка товаров народ
ного потребления, разверну
т ая  на одном из конверсируе
мых предприятий — Ураль
ском электромёханическом за
воде. Ее осмотрел М. С. Гор
бачев. “в"1 

Он дал оценку творчеству 
инженеров, конструкторов, 
рабочих, чьими усилиями соз
дается высококачественная 
конкурентоспособная граж 
данская продукция.

Обстоятельный диалог о 
проблемах, решаемых совет
скими учеными, о развитии 
научного потенциала Урала 
шел в Институте ф изики ме
таллов Уральского отделения 
АН СССР.

О ткрывая встречу, предсе
датель президиума Уральско
го отделения, вице-пре
зидент А кадемии наук СССР 
Г. А. Месяц подробно остано
вился на основных направле
ниях деятельности Уральско
го отделения академии, объе
диняющего сейчас 38 науч
ных учреждений, специаль
ных конструкторских бюро 
научного приборостроения,
ряд инженерных центров.

Одним из сдерживающих 
прогресс в науке и исследова
ниях факторов назы вали и 
ограниченные возможности 
развития международных
контактов ученых.

Выступая на встрече, М. С. 
Горбачев, в частности, ска
зал : Я  исповедую такую  точ
ку зрения. В политике было 
бы меньше ошибок, она обо
снованна, реальна и эффек
тивна, если опирается на на
учное знание. Н аучный прог
ноз нашего движ ения вперед 
особенно актуален на Урале, 
в регионе, играющем огром
ную роль в развитии произ
водительных сил всей страны. 
Урал слишком много брал за
бот страны в тяж елы е для нее 
годы, чтобы и сегодня мы 
продолжали так  ж е эксплуа
тировать его, не дум ая ни о 
чем, кроме приращ ения мощ
ностей и трудовых ресурсов.

Я услыш ал в этом зале 
много полезного и интересно
го, подчеркнул М. С. Горба
чев. Сейчас, по его словам, 
именно тот момент, чтобы 
всем вместе основательно по
размы ш лять, в том числе и о 
том, как  случилось, что такой 
мощнейший индустриальный 
край, как  Урал, вклю чая 
Свердловскую область, ока
зался с таким и старыми фон- 
дами.

Реагируя на выступления 
ученых, М. С. Горбачев отме
тил, что разделяет их озабо
ченность в связи с состоянием 
и судьбой фундаментальной 
науки в Советском Союзе.

Президент ответил на воп
росы участников встречи.

Вечером во Дворце молоде
ж и состоялась встреча пред
ставителей трудящ ихся Сверд
ловской области, ветеранов 
партии, войны и труда с 
М. С. Горбачевым.

Встречу откры л первый 
секретарь обкома КПСС А. П. 
Гусев.

Перед участниками встре
чи выступил М. С. Горбачев. 
Выступление будет опублико
вано в печати.



3 СТР. I —  З А РЯ  ВОСТОКА ~ 28 АПРЕЛЯ 1990 г.

Партийная конференция: а что значит деидеологизация

НАДО ТОЛЬКО ЗАХОТЕТЬ
Тридцать первая партконференция Тбилисского государ

ственного университета имени И. Джавахишвили совпала со 
сложным моментом  в жизни партийной организации вуза. 
В нем, как известно, объявлена деидеолотизация. И это со  
всей прямотой звучало в выступлениях. Коммунисты  уни
верситета стоят перед серьезным выбором. И выбор дол 
жен сделать каждый. Оставшись один на один со своей со
вестью...

Круг проблем, обсуждав
шихся на конференции, не 
был ограничен лишь вузов
скими. Темой серьезного, об 
стоятельного разговора ста
ли и вопросы , находящиеся 
.сегодня а центре внимания 
вкей общественности респуб
лики. Это, несомненно, во 
многом  было обусловлено 
•*це и участием в работе 
конференции первого секре
таря ЦК Компартии Грузии 
Гиаи Гумбаридзе. Как отме
тил один из делегатов, во з 
можность высказать свою  по
зицию относительно происхо
дящих сейчас процессов в 
присутствии перарго руково
дителя республики выпадает 
нечасто. Оттого и вы годно 
отличалась зта конференция 
от аналогичных саоей незлор- 
ганизоаанностью, экспромт- 
ностью, позволяю щ ей гово
рить о  том, что действитель
но накипело, о  том , что 
всерьез волнует.

Волнует сегодня коммунис
тов ТГУ в первую  очередь 
вопрос статуса парторганиза
ции вуза. В чем, собственно, 
должна заключаться деидео- 
логизация? Не секрет, что на 
нынешний момент она вы- 
’ лилась всего-навсего в «вы
селение» партийного комите
та из здания университета.

Мнения делегатов разде
лились. О дни утверждали, 
что это был своего рода 
компромиссный шаг —  гря
дет - де  многопартийность, и, 
оставив территориально парт
ком  в помещ ении вуза, при
шлось бы и другим  партиям 
«предоставлять площадь». И 
тогда университет оказался 
бы заидеологизированным... 
Другие ставили вопрос о не
целесообразности наличия в 
ТГУ партии вообщ е —  какой 
бы то ни было. Высказыаа- 

I лись и иные, «промежуточ
ные» мнения. С п ор  разгорел
ся жаркий...

Опережая события, скажу: 
он так и не завершился ни
чем конкретным —  каждый 
остался при своем. И  вот что 

подумалось. Ведь в свое 
время, с самого ж е  начала 
не было четко разъяснено во 
всеуслышание: что ж е такое 
деидеолотизация —  то ли рос
пуск комсомольской  и пар
тийной организаций, то ли... 
И эта, скаж ем  так, оплош
ность повлекла за собой д о 
вольно серьезное последст
вие. О  нем  сообщ ил в сво
ем  выступлении один из д е 
легатов, представлявший са
мый многочисленный —  эко 
номический факультет. Сту
денты-экономисты поставили 
ультиматум: в новом  учебном 
году лекции преподавателей, 
которые до  1 сентября не 
покинут ряды  Коммунистиче
ской партии, посещаться не 
будут. Такой вот ультиматум... 
Выход из создавшейся си 
туации коммунистам  придет
ся  искать, самим.

Самим  ж е  предстоит и р е 
шать —  быть или не  быть 
парторганизации а универси
тете. Вопрос ребром . Как и 
многие другие, поставленные 
в выступлениях делегатов.

Быть или не быть в партии, 
руководители которой ском 
прометировали и тем  самым 
серьезно  подорвали ее авто
ритет? Быть или не быть не 
зависимой Компартии Грузии, 
ведь раскол непременно По
родит оппозицию  оставших
ся на платф орме КПСС, и 
новая Компартия Грузии не 
избежит «пятую колонну»? 
Быть или не быть туркам-мес- 
хетинцам в Грузии? Быть или 
не быть грузинским  ю нош ам 
в рядах Советской Армии? 
Быть или н е  быть принципу 

демократического централиз
ма в Компартии Грузии, ес
ли, как говорили выступав
шие. демократия и центра

лизм  —  понятия взаимоиск
лючающие? Быть или не быть 
р ядом  в одной —- комм уни
стической —  партии сталини
стам и демократам?

Большинство из этих вопро
сов по сути адресовалось 
первому секретарю  ЦК Ком 

партии • Грузии, Председателю  
Президиума Верховного С о 
вета республики Гиви Гумба- 
ридзе. П одробно, с глубоким 
анализом, с конкретными 
примерами были даны разъ ' 

яснеиия по поводу проблем, 
‘ которыми болеет сегодня на

ша республика. И  потому ин
терес зала к этому выступле
нию был чрезвычайно высок.

Бесспорно, у н и в е р с и т е т  
традиционно был и остается 
ведущ им  вузом  Грузии. Парт
организация его —  боль
шой интеллектуальный * > по
тенциал. И  кому, как не ком 
мунистам ТГУ, обсуждать об 
щ ереспубликанские пробле
мы. Но ведь в то ж е  время 
у  самой парторганизации ву
за на сегодня проблем  мно
го. Слиш ком  много... А  меж 
ду тем  все выступавшие (за 
редким лишь исключением) ка
сались их только вскользь. 
Создавалось впечатл е  н и е, 
будто обреченность универ
ситетской парторганизации на 
роспуск у  большинства д е 
легатов уж е никаких сом не 
ний не вызывает...

Состоялось избранив деле
гатов на XXVIII съезд  К ом 
партии Грузии. Каждая кан
дидатура, которой предстоит 
высказать на республиканском 
ф орум е  позицию коммунис
тов университета, выдвига
лась аргументированно. М не
ния высказывались откровен
но. Как, впрочем , и по пово
ду других обсуждавшихся 
вопросов. И это, на мой 
взгляд^ характерная деталь. 
Она говорит о  многом . И в 
первую  очередь о  том, что 
коммунистам униаерсит е  т а 
вполне под силу преодолеть 
кризис. Все дело в том , на
сколько сумею т они восстано
вить авторитет своей партор
ганизации. Сумею т, если захо
тят...

Дали СИМ ОНИШ ВИЛИ.

Партийная конференция: преодолеть инертность—

ВОПРОСЫ ОСТАЛИСЬ БЕЗ ОТВЕТА
Конференция партийной организации 

Телавского района, состоявшаяся в сре 
ду, казалось бы, должна была прояснить 
позицию  коммунистов в сложившей
ся в партии ситуации. Первый секретарь 
райкома партии Зураб  Сачишвили, под
робно  проанализировав действительное 
положение, попытался задать тон в об 
суж дении насущных вопросов —  о  по
иске путей обновления партии, формах 
н методах работы сегодня. Но...

ВМ ЕСТО ПРЕДИСЛОВИЯ
М есяца полтора назад по городу прошел 

слух: парторганизация Телавского пединсти
тута заявила о  своем  роспуске. Как оказа
лось впоследствии, это не подтвердилось. 
Тем не менее ректор Телавского педагоги
ческого института имени Я. Гогебашвили Ро- 
ин Чикадзе счел необходимы м  с трибуны 
партконференции объяснить причины молвы. 
Что ж е произошло? Коммунисты  института на 
своем собрании поставили вопрос о том, что 
пора кончать с пагубной практикой вмеша
тельства парторганов во все дела вуза. По
становили: больше внимания уделять учеб
ному процессу, подготовке специалистов, т. е. 
непосредственно реш ению  задач пединсти
тута.

—  М ы  устали от бесконечных регламентов 
н бессмысленных лозунгов, —  сказал Чика
дзе. —  В течение многих лет наш вуз при
зывал всех —  «Встретим X X V  съезд партии 
отличной учебой и дисциплиной». Ш ло вре
мя, плакат дополнялся «палочкой» —  X X V I 
и т. д. Наконец-то, в прош лом  году мы сня
ли плакат, и отныне решительно отказываем
ся от дежурных, никому не нужных лозун
гов и некомпетентных указаний...

В унисон этому .выступлению прозвучала 
тревога заведующ ей отделом  просвещения 
Телавского райисполкома Лии М умлаури, ос
нованная на растерянности, в которой пребы 
вают школьные педагоги, и которая рикош е
том  бьет по неокрепш ему сознанию подро
стков:

—  8  школах идет процесс деполитизации, 
самоликвидации пионерских и комсомольских 
организаций. Но задумаемся: семнадцатилет
ние выпускники, политическое образование 
которых фактически на нуле, на что должны 
опираться? Отметая одно, что предлагаем 
взамен?..

Вопросы далеко не праздные.

ПРИВЫЧКА —  ВТОРАЯ НАТУРА

Та медлительность, с которой перестраива
ется партия, привела многих коммунистов к 
утрате надежд на способность партии к об 
новлению, на ее готовность определить свое 
место в политической структуре общества. 
Круг вопросов) волнующ их коммунистов, ши
рок: и статус Компартии в условиях много
партийности, и ответственность партаппарата 
за неравенство членов партии, когда рядо 
вым коммунистам отводилась роль послуш
ных солдат партии, от имени которых и вер
шили дела руководящ ие парторганы. Естест
венно было ожидать от самих коммунистов 
критики в оценке сложившейся политической 
ситуации. Тем более странным показалось 
спокойствие, «отлеженность» работы парткон
ференции телавскнх коммунистов, когда ора
торы обсуждали экономические проблемы, 
рост преступности в районе... Каждый о  сво
ем, наболевшем, не встречая отклика аудито
рии, которой, создается впечатление, было 
за редким  исключением неинтересно.

Выступления отдельных ораторов по сущ е
ству вопроса прозвучали как «глас вопию ще
го в пустыне». Но именно они и вызвали 
оживление д о  того скучающ его зала.

А н зо р  Цулукидзе, слесарь Телавского слан
цево-мраморного комбината:

—  Мы, откровенно говоря, в растерянно
сти. Цель у  нас одна —  независимость Гру
зии, но каковы пути достижения этой цели? 
Н еобходимо четко определить позицию рай

кома партии и Ц К  Компартии Грузии в этом 
вопросе. М ы  на многое  привыкли закрывать 
глаза, в частности, на разного рода «явле
ния» в партии, но сегодня, когда ш ироко раз
вернулось национальное движение в респуб
лике, мы , коммунисты , должны преодолеть 
инертность, объединить свои силы для борь
бы за будущ ее своего народа.

Нельзя не отметить тот факт, что респуб
ликанская пресса, радио и телевидение ши
роко пропагандируют позицию различных не
ф ормальных организаций, в то  же время по
зиция Компартии отражается в меньшей сте
пени.

Серьезны й и принципиальный вопрос под
нял ветеран войны и труда Антон Кирвали- 
дзе, вопрос о практике назначения «сверху» 
лю дей на руководящ ие посты в районе. Сде 
лав небольшой экскурс в историю, вспомнив 
богатые культурные традиции Телави, старый 
коммунист обратился к аудитории с вопро
сом:

—  Неужели мож но считать нормальным тот 
факт, что более 70 процентов руководителей 
района —  люди приезжие. Да, всегда было 
и будет так —  ответственных работников при
сылают из центра. Но надо знать меру! Раз
ве мы  так бедны, что не имеем своих кад
ров?

М еж ду  прочим, в беседе с рядовыми ком
мунистами я поняла, как единодушны они в 
одном: первый секретарь райкома партии, 
третий м есяц  лишь возглавляющий отряд ком
мунистов района, человек местный, хорошо 
знакомый и с проблемами района, и с его 
возможностями. И в свою  очередь его, вы
росш его на глазах телавцев, знает народ, по
тому и приветствует такое решение центра.

Но вернемся к разговору на партконферен
ции.

Пять лет идет перестройка, —  сказал 
Кирвалидзе, —  и если ею  было предусмот
рено Обострение национальных проблем, раз
вал нашей Коммунистической партии, события 
в соцстранах Европы, падение трудовой дис
циплины на всех участках, то  мож но  с уве
ренностью  констатировать: задачи перестоой- 
ки выполнены с успехом.

Вывод довольно неожиданный, если не ска
зать, демагогичный. Разве драматизм  собы
тий не свидетельствует о том, что страна в 
движении, происходит решительная и быст
рая ломка сознания миллионов, замутненного 
десятилетиями сталинской политики. Явления, 
противоречия, которые привели страну в ту
пик, возникли не сегодня. И партия, начавшая 
перестройку, не уходит от ответственности 
за прошлое. Было бы куда печальней, если 
бы партия застыла в своем самодовольстве и 
перестала воспринимать тревожные сигналы 
извне.

ЗАКЛЮ ЧИТЕЛЬНЫЙ ШТРИХ

Конференция завершилась вы бором  деле
гатов на съезд. Было названо 9 кандидатур, 
то есть столько, сколько и предлагалось деле
гатов, без альтернатив. К о гд а  список был 
одобрен коммунистами, от них поступило пред
ложение провести открытое голосование. Но 
ведущий конференцию  настоял на тайном го
лосовании, заявив: «Такая дана рекоменда
ция».

Недовольство в зале и реплика:
—  Эти рекомендации нас и погубили...
Жаль, автоо реплики не поднялся на три

буну: хотелось бы услышать, что именно нас 
погубило —  характер ли рекомендаций или 
наша привычка безропотно оглядываться на 
них? Вопрос для размышления: до  коих пор 
рядовые коммунисты  будут лишь выполнять 
то, что сказано свыше? Все так и останется 
без перемен? Как и раньше, парторганизациям 
предлагают «обсудить и решить», и ком м у
нисты «обсуждают и решают», наперед зная, 
что их мнвние никем не будет услышано?..

Эка ЭЛ И АВА .
(Спец. корр . «Зари Востока»).

Экология

МН О ГО  молодеж и тру
дится на т б и п исской 
швейной фабрике «Ами* 

рання. Лела Бокучава —  одна 
нз передовых тружениц это
го большого коллектива. За 
два прош едш их года работы 
она стала квалифицированной 
швеей. Продукция, которую  
она готовит, отличается изя
ществом, отличным качеством 
исполнения.

Н а  с н и м к а :  швея Лела 
Бокучава.

Ф ото  Рубена Рухкяна.

*  *  *

Еж е д н е в н о  производст
венное о  б ъ е д  инение 
«Тбилмолоко» отгружа

ет в магазины столицы рес
публики более 250 тонн м о 
лока и 20 наименований м о 
лочных продуктов. Коллек
тив объединения ведет по
стоянный поиск путей повыше
ния эффективности производ
ства. Каждый рабочий ПО 
«Тбилмолоко» заинтересован в 
конечных результатах пред
приятия. Больш ое янимание 
удаляется здесь качеству про
дукции.

Н а  с н и м к а )  работницы 
отдала технического контроля 
Биата Чнчинадзе н Лили Ни- 
курадзе проверяют качество 
молока парод отправкой по
треб ителям.

Ф ото
Михаила Квирикашвили.

Конфликтная ситуация

ПИКЕТЫ У ФАБРИКИ
На воротах Ткайской чайной микроф абрнки  прикреплен 

кусок картона. На нем  размашистая надпнсь от руки —  
«Требуем сохранить независимость фабрики». Ещ е один 
картон вывешен на уровне второго этажа. На нем сообщ е
ние, что на предприятии объявлена голодовка.

В коридоре  группа женщин 
с ̂  осунувшимися лицами. Ка 'к 
объясняет нам секретарь це
ховой партийной организации 
Эльдар Чкванава, это и есть 
голодающ ие. Таким образом  
они протестуют против наме
рения колхоза села Ткана 
присоединить микроф абрику 
к себе.

Д о  приезда на предприятие 
мы встретились с первым се
кретарем Зугдидского  объеди
ненного горкома и райкома 
КП Грузии Гурамом  Гунава, 
председателем РА П О  М урма- 
ном Демурия, прокурором  
района Давидом Кухалейшвили 
и рядом  других партийных, со
ветских и хозяйственных руко
водителей. И з бесед с ними 
предыстория конфликта кол
хоза села Ткаиа и чайной мик
роф абрики нам была уже 
сравнительно ясна. Депо в 
том, что в начале 80-х -одов 
в Зугдидском  районе по ини
циативе колхозов и совхозов 
началось строительство чайных 
микроф абрик. Цели при этом 
приследовались самые что 
ни на есть разумные. Появля
лась возможность приблизить 
переработку к плантации и 
тем  самы м  повысить качество 
чая. Снималась проблема обе
спечения чайной фабрики ра
бочей силой, возрастал уро 
вень трудовой занятости сель
чан, что в свою  очередь дол 
жно было способствовать сок
ращению  оттока молодеж и в 
город.

Сднако  коллективы вновь 
созданных чайных микроф аб
рик сразу  ж е столкнулись с 
серьезными трудностями в ор 
ганизации своей работы. На 
предприятиях этого типа не 
были созданы  сортировочные 
цеха. На этом процесс пер
вичного производства чая 
здесь прерывался. Изготов
ленный полуфабрикат направ
лялся на полноценные чай
ные фабрики. Балльная систе
ма оценки его качества при 
этом оказалась . несоверш ен
ной и не исключала субъек
тивного подхода. Интересы мик
роф абрик ущемлялись. И сна
бжение их различными мате
риалами, необходимы ми для 
обеспечения нормальной ра
боты предприятий, осущ ест
влялось из рук вон плохо. 
Соответствующие ведомства 
не оказывали микроф абрик*м 
конкретной помощ и, посколь
ку объемы  производимого 
здесь чая не отражались в

общ ем  республиканском пла
не.

Постепенно возникла идея 
передать микрофабрики от 
колхозов й совхозов теперь 
уж е бывш ему районному объ
единению  чайной промышлен
ности и придать им статус са
мостоятельных предприятий. 
В итоге так и сделали. С 
1986 года микроф абрики всту
пили а новую  полосу своей 
истории. Подчеркнем  —  более 
благополучную . Улучшилось 

.снабжение предприятий, рас
ширилась их материально-тех
ническая база. На фабриках 
были созданы  сортировочные 
цеха, модернизировано обо
рудование...

Словом , если к моменту от
торжения микроф абрик от об 
щ ественных хозяйств их ба
лансовая стоимость равнялась 
1.780 тысячам рублей, то ны
не эта сум ма возросла до 
2.868 тысяч. Все они стали 
предприятиями с полным цик
лом  первичной переработки 
листе.

И  здесь ряд  общественных 
хозяйств в Зугдидском  рай
оне начал требовать возвра
щ ения микроф абрик. Так, в 
начале этого года был пос
тавлен вопрос в Онорийском  
совхозе, в колхозах сел Чка- 
дуаш и и Ткаиа.

В последнем хозяйстве это 
требование прозвучало осо
бенно остро. Столкнувшись с 
сопротивлением коллект и в а  
микроф абрики, не пожелав
ш его расстаться со  своей 
ю ридической и хозяйственной 
самостоятельностью , колхоз
ники организовали бурную  
манифестацию, выставили свои 
пикеты у предприятия и зая
вили, что если а ближайшее 
время микроф абрика не отой
дет к колхозу, то  ее коллекти
ву будет объявлен бойкот. 
Ткейцы откажутся собирать 
чайный лист и не допустят, 
чтобы из других хозяйств по
ступало сю да  сы рье для пе
реработки. В ответ группа ра
ботников фабрики объявила 
голодовку.

—  М ы  все возмущ ены  при
тязаниями руководства колхо
за, —  говорит Эльдар Чквана
ва, —  когда его правление от
казалось от нас, предприятие 
страдало *от недоделок, ор 
ганизация производства отли
чалась примитивностью. В 
конов сезона сбора листа 
Ф абрику останавливали, пер
сонал увольняли. А  теперь, 
когда мы  окрепли, руковод

ство колхоза пытается присое
динить нас к  себе. Нет у не
го на это прав.

Надо сказать, что, когда 
микроф абрики были переданы 
районному объединению  чай
ной промышленности, оно 
выплатило хозяйствам факти
ческую  стоимость предприя
тий. В частности, колхоз села 
Ткаиа получил за свою  м икро 
фабрику денежную  компенса
цию. Так что ныне у него 
вроде бы  претензий не дол 
жка быть.

—  К ром е  того, —  просит 
отметить директор фабрики 
Д ж ум бер  Дедиани, —  в на
стоящее время коллектив 
арендует предприятие у  РАПО . 
Следовательно, наша самосто
ятельность охраняется Законом  
об аренде.

Соверш енно иного мнения 
придерживается на этот счет 
председатель колхоза села 
Ткаиа Гурам Кардава.

—  Нас просто вынудили пе
редать а свое врем я фабрику 
районному объединению  чай
ной промышленности. Ни гво
здей, ни фанеры, ни бумаги, 
ни других материалов мы не 
получали. Вместо помощ и 
только палки в колеса. А  сей
час наше требование вернуть 
предприятие колхозу вполне 
законно. Ф абрика стоит на 
нашей земле, построена на
шими силами. В то ж е время 
никакого вклада в решение 
социальных вопросов * не вно
сит. Вот мы  и хотим, чтобы 
деятельность фабрики преж де 
всего положительным образом  
сказывалась на благосостоя
нии жителей села.

Как рассудить . конфликтую 
щие стороны? Выше мы уже 
говорили, что у нас были бе
седы  в Зугдиди по этому по
воду, но и здесь были вы
сказаны прямо противополож
ные мнения. М ногие соглаша
ются, что стремление коллек
тива фабрики сохранить свою  
ю ридическую  и хозяйственную  
самостоятельность имеет под 
собой прочную  правовую  ос
нову. В то  же время разда
ются голоса в защиту позиции 
колхоза. Так, заведующ ий о р 
ганизационным отделом Реваз 
Булия считает прогрессивным 
процесс объединения чаевод
ческих хозяйств с перерабаты
вающими предприятиями. Это 
помогает успеш ному реш ению  
технологических задач, повы
шению  качества чая, способст
вует реализации многих эко
номических и социальных во
просов. В свое время так и на 
районной партконференции 
говорилось. Нельзя не при
знать требования колхоза се 
ла Ткаиа лиш енными логики.

Были и попытки уладить 
конфликт компромиссны м пу
тем. РАП О  предложило, что
бы микроф абрика заключила 
договор об  аренде непосред
ственно с колхозом . Однако 
это требование ткайцами от
вергнуто. Не смущ ает их и то 
обстоятель с  т в о, что, если 
предприятие отойдет к кол 
хозу, мощ ности его останутся 
незагруженными.

—  Ф абрика должна стать 
колхозной, —  кате г о р и ч е н  
Мириан Чичагуа, заготовитель 
и еще 'председатель сф орм и 
рованного в эти дни колхоз
ного стачечного комитета. —  
В свое время фабрику у нас 
отобрали буквально силой. 
Теперь пусть вернут.

Эту позицию  разделяю т и 
другие колхозники, с кото
рыми нам довелось беседо 
вать. В случае невыполнения 
их требования, они планируют 
организовать марш  О протеста 
в Тбилиси, и, конечно, отка
зываются начать сбор  лис га.

В свою  очередь коллектив 
микроф абрики не намерен 
уступать.

—  М ы  требуем  сохранить 
статус фабрики и оставить в 
силе арендный договор, —  
говорит бухгалтер Тина Ар- 
дия. —  Будем  продолжать го
лодовку...

Вот так разделилось на два 
лагеря село. И  не только се
ло, но и семьи  —  кто в ,к о л 
хозе работает, кто на фабри
ке. Ситуация что ни есть 
тупиковая. И  все ж е надо ис
кать компромиссное  решение. 
П реж де  всего представители 
колхоза и фабрики, очевидно, 
должны встретиться и, отло
жив в сторону эмоции, обсу
дить создавш ееся положение. 
Из бесед в колхозе и на фаб
рике мы  вынесли впечатление, 
что люди уж е  пытаются осм ы 
слить случившийся конфликт, 
найти из него выход. И  это 
позволяет надеяться, что к на
чалу сезона сбора листа про
блема будет исчерпана.

Митрофан ГОГОХИЯ,
Константин КОТЕТИШ ВИЛИ.

(Спец. корр. «Зари В о 
стока»),

*  *  *

Когда материал стоял в но
мере, в редакцию пришло со
общение, что представители 
колхоза села Ткаиа и чайной 
микрофабрики пришли к ком
промиссному решению. Кол- 

эеоприятия прерывает 
договор об аренде с Зугдид-
ским РА ПО  и вновь заключает 
аналогичное соглашение непо
средственно с колхозом.

Реальна ли 
угроза?
Тревожную весть при

несла всему населению 
Чериоморск о г о  побе
режья Кавказа газета 
«Известив» от 21 апре
ля нынешнего года. В 
корреспонденции А. Кап
ралова «Экологическая 
мина в Черном  мдре» 
говорится, что по сооб 
щению корреспондента 
БТА из Ф ракции  эколо
гическая о р ганнзаЦия 
«Робей д е  Боа» раскры 
ла тайну, связанную  со 
складированием в Румы 
нии в 1987 году  за воз
награждений пром ы ш 
ленных отходов из За 
падной Европы и их ис
чезновением в неизвест
ном направлении летом 
1988 года.

По утверждению  фран
цузских экологов, тысячи 
тонн ядовитых отходов про
изводства красок и целлю
лозы, запаянные в метал
лические бочки, м еж ду  25 
июня и 8 июля 1988 года, 
были сброш ены  в Черное 
м оре  с турецкого судне и 
утоплены на глубине 2 ты
сячи метров к северу от 
турецкого порта Эрегли. 
Специалисты считают, что 
опасность отравления от 
содержащ ихся в этих отхо
дах веществ, запрещенных 
в Европейском экономиче
ском  сообщ естве, угрож а
ет черндморским  курортам 
Кавказа, так как течением 
м оря  их несет на восток, и 
они уж е находятся в 200 
километрах от Батуми.

В столице А дж арии  име
ются службы, ведущ ие кон
троль за экологическим со
стоянием нашего региона, 
но их сотрудники впервые 
столкнулись с подобным 
фактом. Специалисты Батум
ской специализированной 
морской  инспекции во гла
ве с его начальником Тен
гизом  Гоготишвили, в со
ставе старшего инженера- 
гидрохимика М зии М уш ку- 
диани и заместителя на
чальника Теймураза Сурма- 
ва, вышли в море , чтобы 
взять пробы  м ор ской  во
ды. На этот раз, как обыч
но, на помощ ь стражам 
природы приш ли погранич
ники. На их катере специа
листы морской  инспекции 
и выполняли свою  ответст
венную  миссию .

—  М ы  постоянно осущ е
ствляем контроль за со
стоянием м оря  с целью ус
тановить источники загряз
нения, —  р  а с с к а зывает 
М зия  М уш кудиани. —  К нам 
уже поступили сводки из 
Симф еропольской  экологи
ческой прокуратуры , Гос
комприроды  С С С Р , а так
же Г осударственного ко
митета А дж арской  А С С Р  
по охране природы  и лес
ного хозяйства о том, что 
эти бочки с отравляющ ими 
веществами приближаются 
к Батуми. В м оре , в районе 
реки Чорохи, взяты пробы 
воды, произведен обзор 
ный досмотр, но пока не 
обнаружено никвких сле
дов появления опасного 
груза.

В результате нескольких 
выходов в м о р е  работники 
располагают пробами, взя
тыми у побереж ья А дж а
рии. и у  самой границы с 
Турцией. Они обработаны  в 
лаборатории м орской  ин- 

' спекции и доставлены 
республиканскую  комплекс
ную лабораторию . Через 
несколько дней  результа
ты анализов будут извест
ны всему населению.

А  вот мнение по этому 
поводу начальнике Центра 
по гидрометеорологии  и 
контролю  природной сре
ды А дж арской  А С С Р  Ис 
мета Диасамидзе:

—  Анализируя положе
ние и учитывая морф оло
гию дна Черного  м оря  в 
этом районе, где  уклон ма
терикового  склона состав
ляет 20— 30 градусов, ес
тественно, приходишь к вы
воду, что эти бочки не м о г
ли быть выброш ены  морем  
на берег. Д ругая  сторона 
этого вопроса —  возмож  
ность всплытия бочек из 
глубины на поверхность. 
Тогда надо полагать, что 
они не были потоплены на 
глубине двух тысяч метров 
и находились в дрейфе. В 
таком случае после июля 
1988 года они могли по
пасть в др угую  точку Чер
ного моря , в том  числе и 
В Болгарию.' П о -м оем у  глу
боком у  убеж дению , необ
ходимо срочно установить 
контакт с турецким  прави
тельством й перепроверить 
достоверность сообщения. 
Если берег Черного моря 
от Эрегли д о  Трабзона дей
ствительно усеян бочками 
мож но  заключить, что эко
логическая мина уж е взор
валась и катастрофа прои- 
эошла. Выход один —  не
медленно удалить все боч
ки, наполненные опасным 
ядом (если такое будет об 
наружено) и вернуть их ви
новной стороне под наблю
дение меж дународной  ко
миссии...

Роберт ПЕРАДЭЕ. 
(Корр. «Зари Востока»).



28 АПРЕЛЯ 1990 г З А Р Я  В О С Т О К А 4 СТР.

ПРО Б Л ЕМ А  межнациональных отношений 
по-преж нему волнует сегодня всех, кто 
проживает на территории Грузии, отли

чающейся, как известно, этническим много
образием . Д ействую щ ие в республике мно
гочисленные партии и общ ественно-политиче
ские движения —  каждая по-своему —  стре
мятся решить этот вопрос, каждая своим пу
тем  идет к  главной цели —  политической, 
зкомомической независимости родины. Назва
ния многих общ еств и организаций у всех

на слуху. О дно из них —  Всегрузииское об- тиву. У  нас есть догоеорен- 
щество имени Георгия Ш арвашидэе —  пона- нссть с рядом  обществ о  сое- 
чалу привлекло наше внимание именно сво- местной разработке карди- 
им  названием. нальных вопросов нашей на-

Почему Всегрузииское общ ество носит имя чмональной истории. Мы про- 
абхазского писателя! С  этого вопроса и на- нвД*м  серию  лекции по ак- 
чалась каша беседа с одним  из членов ини- тУальн^  проблемам, волную- 
циативной группы (по сути, одним из Лиде- щим об ‘Ч«ст»«нность респуб- 

. * лики. Предполагаем также
ров) этой организации, доктором  историче- расшириТ1. масштабы нашей
с них наук, проф ессором  Отари Ж О РД АН ИЯ:

—  М ы  постарались в наз- победы  социалистической ре- ные политические .. 
вании общ ества отразить саму волюции (1917— 1921 г.г.)», вы- политические ошибки».

бурж уазной  историографии. рии партии при ЦК КП Гру- рования межнациональных от-
Надо подчеркнуть, что тру- зии Д . Стуруа, его замести- ношений!

—   ..........  Наши интервью —  ■■■ ■

...ИМЕНИ ГЕОРГИЯ 
ШАРВАШИДЗЕ

аудитории, выступить в тру
довых коллективах, на пред- 

и идейно- приятиях и т. д. В этом деле 
На готовы сотрудничать со всеми 

идею  его создания, а име но, пущенной издате/|ьстяом «Мец- этом основании автору книги общ ественно - политическими 
стремление к укреплению  ниереба» в 1970 году. В сво- и ее редактору проф ессору организациями. . 
межнациональных  ̂ отношений ей работе автор, являвшийся П. Ратиани был объявлен —  Кстати, о  контактах. Како- 
в Грузии. Георгий Ш арваши- и в те годы  сотрудником  И &  строгий выговор с занесени- вы плайы вашего общества 
дзе, как известно, абхаз по стнтута истории, археологии ем в учетную  карточку. Ди- относительно нарождаю щ его- 
происхождению . Его литера- и этнографии им- И. Джава- ректору Института истории, ся интерфронта! Каю иэвест- 
турная и общ ественная дея- хишвили Академии  наук Гру- археологии и этнографии им. но, сегодня ведется много  
тельиость внесла весомый зии. проанализировал труды И. Джавахишвили академику разговоров о  том, нужен ли 
вклад и в развитие грузин- не только современных исто- Г. Меликишвили —  выговор, восбщ е интерфронт Грузии, 
ской культуры . Грузинский риков, но и многочисленные Партийные взыскания получи- Как 'вы считаете, насколько он 
народ гордится такими име- работы представителей мелко- ли директор Института исто- будет полезен для у ре гули-
НАММ. “ в вам ■»

Наше общ ество  —  научная, 
культурно - просветительская 
организация. Законный воп
рос: для чего оно создано?
Я как специалист считаю, что 
обострения межнациональ ых 
отношений в стране, а част
ности « Грузии, зозникают 
из-за недостаточной, в ряде 
случаев недостоверной ин
формации, ненауч* о го  под
хода к трактовке тех или иных 
исторических событий, фактов.
Сегодня крайне необходимо 
компетентно, с позиций исто
рической  объективности до- _______________________________________________________________________________________________________ *
нести д о  ш ирокой  общ ествен- ■■ ■ I — I I .
ности весь это» «багаж».

—  Надо понимать, что чпе- Ды последних в течение дол- тель проф ессор В. Мерквила- —  Вопрос непростой. По
мы вашего общ ества про- гих лет упорно эамалчива- дзе, директор издательства стараюсь ответить кратко, 
ф ессиоиалм ш е  историки! ги сь  ■ исторической литера- «Мецниереба» Ш. Шенгелия, Весть о создании интерфронта

—  Вопрос не ставится так ТУР*. « ®сли что и «проры- редактор журнала «Литератур- не получила одобрения чле- 
узко. М ы  стараемся  привлечь велось в свет», то, как пра- ная Грузия», рецензенты... Эти нов нашего общества.
в свою  организацию  не толь- вило. освещ алось крайне тен- меры, очевидно, кое-кому по- Откуда мы  все узнали о  
ко историков, < но и других денциозно. О громная  заслуга казались недостаточными, и том, что я  Грузии создается 
специалистов, а также студен- Ушанги Сидамонидзе  в том, бю ро  горком а партии реко- интерфронт? И з сомнительного 
тов, представителей трудовых что он_ вернул грузинской на- мендует ученому совету ин- содержания листовки-обращ е- 
коллективов. О сновное  кредо  Уке> культуре имена многих си т у та  отменить принятое им  ния, в которой некоренному 
деятельности общ ества —  национальных деятелей, кото- ж е самим  реш ение о  присвое- населению республики пред- 
тесная связь с  общественно* Рые * свое время намеренно нии автору «криминальной» лагается выступить против 
политическими организациями были забыты. Научно про- книги ученой степени доктора «грузинского гнета». Согласи- 
и группами . в целях совмест- анализировав их взгляды на наук. Горько  об этом гово- тесь, ни содержание, ни гон 
ной работы для  урегулиро- вопросы  истории Грузии 1917—  рить, но —  отменили-таки... листовки не могут вызвать 
вания межнациональных отно- *921 г.г., он сделал вполне по приказу. Факт, конечно, положительной реакции,
ш ений я республике. обоснованные выводы. Впер- вопиющий, с морально-этиче- Позволю  себе заметить: тот,

На свое первое  открытое ®ыв было показано, что об- сксй  точки зрения. Грузинской кто стоит за этой листовкой, 
заседание, состоявш ееся не- разевание Грузинской Д емо- исторической науке был на- не способен с  правильных по
давно,. мы  пригласили пред- кратической Республики —  это несен очередной удар. Вновь зиций решать обострившиеся 
ставителей Н ародного  ф рон- значительное историче с к о  е на некоторое время удалось межнациональные проблемы , 
та, Общ ества им. И. Чавча- явление в жизни грузинского  сдержать объективное осве- Лю ди с такими взглядами мо- 
вадзе, Грузинского историчес- народа, ставшее возм ож ны м  в шение вопросов истории Гру- гуть ещ е больше накалить об- 
кого  обществ*», Общ ества результате победы  -О ктябрь- зии 1917— 1921 г.г. Повторяю, становку, привести к новым 
Иванэ Джавахишвили и др., а ской революции, которая про- лишь на некоторое время... столкновениям, чего допустить 
также м олодеж ь из различ- возгласила право народов на Последствия такой политики никак нельзя. К том у ж е  я 
ных вузов республики. В ко- самоопределение. А втор  сме- хорош о известны сегодня.» различных объединениях, к
иечном итоге мы  надеемся ло для того времени заявил Наше общ ество считает, что примеру, в Н ародном  ф ронте
получить возмож ность выйти °  том - что новое государствен- этот ВОПрос требует скорей- Грузии, в Общ естае Руставе- 
на открытый диалог с ш иро- нов образование было пре- ш его разрешения именно ли и т. д., действуют нацио- 
кой общ ественностью  респуб- ж Де всего национальным. Д о - сейчас, когда в республике нальные секции. Так что и с 
лики, научно обосновав и под- бавлю, что объективное осве- всв более  усиливается нацио- этой позиции в создании ин- 
крепив документально свои Щвние узловых вопросов ис- нально-освободительнов дай- терфронта у  нас в республике 
предложения и рекоменда- тории Грузии 1917— 1921 г.г. жение. М ы  должны сделать необходимости нет. 
чин. * сегодня имеет большое все возможное, чтобы спра- —  Не правда пи, настора-

—  Что конкретно  уж е еде- значение для правильного ос- ввд ЛИВОсть 
лано вашим общ еством ! мысления национальных про-

-  Во-первых -  и это мы  «ессов, происходивш их в тот

была восстанов- живает факт, что листовка по
явилась именно я тот момент.

На днях наше общество от- когда У нае в Грузии стали— — <»• V »»»-• « V I «а А4ГТЛА пашу «ищоыо»/ П" И "  г  Я —

считаем очень важным ш а- «ложный исторический период. мвтит 70.,*™ ®  со  ДНя рож- понемногу утихать межиацие* 
том, —  мы  были среди  тех, Книгу встретили в «штыки», дения видного историка и об - нальные .конфликты. Нет ли 
по чьей инициативе в вузах и в первую  очередь те, кто щест венного деятеля, члена- умысла, как м ы  теперь
республики организую тся ка- старался лишь в о дн о м  цвете корреспондента Академии на- выражаемся, третьей силы! 
ф едры  истории Груэии, будет представить слож ную  историю  у* Грузии, первого ректора —  Д умаю , такое предполо- 
введан общ ий курс истории Грузии той эпохи. И тут ж е  Абхазского  университета, лау- жение не лишено оснований, 
грузинской культуры . Члены последовала реакция. В апре- реата Государственной пре- И вообщ е, мне  кажется, ито 
общ ества принимали участив ле 1972 года на б ю ро  Тби- мии Грузинской ССР, проф ве- эта акция —  из одного  еце- 
в разработке отдельных во- лнсского горкома партии был сора Зураба Виаиороврча А н -  нория с  событиями а Абхазии, 
просов проекта Государствен- вынесен вопрос «Об ош иб- чабадзе. Ш ироко  известно, ка- Ю го-Осетии, Квемо Картли... 
ной програм м ы  изучения и ках, допущ енных в книге кой весомый вклад внес 3. Ан- —  Отари Константинович, 
популяризации истории Гру- Ушанги Сидамонидзе...». Как чабадзе в изучение вопросов вероятно, я работе вашего 
ЗИИ. и следовало ожидать, админи- истории Грузии вообще, и А б - общества иа переднем  плане

На заседании, о котором  я стративно - командны е мето- хааии в частности. Кстати, мы  будут вопросы, связанные е 
говорил, ■ ряд у  прочих м ы  ды руководства дали о  себе  поедлагаем Тбилгорсовету пе- укреплением сотрудничества 
обсудили и вопрос о пере- знать. Бю ро Тбилисского гор- реименовать одну из улиц абхазского и грузинского не
см отря  политической оценки кома КП  Грузии дало поли- Тбилиси —  а именно, Крон- родоя!
книги Ушанги Сидамонидзе  тическую  оценку работе У. Си - штадскую  —  а улицу проф ес- —  Безусловно, вопросам аб- 
«Историография бурж уазно- дамонидзе  —  было признано, сора Анчабадзе... 
д емократического  движения и что труд  содерж ал «серьез-

хазско-грузинских взаимоотно- 
Теперь о планах на перепек- шений будет уделено , при

стальное внимание. Постара
емся многие спорные вопро
сы решать в тесном сотрудни
честве с абхазскими коллега
ми, путем диалога. Этого 
принципа мы  придерживаемся 
в своих отношениях с пред» 
ставителями всех народов,, 
проживающих в Грузии.

—  На открытом заседании 
Общества имени Г, Шарве- 

шкдэе, насколько нам извест
но, обсуждался и вопрос За 
кона об эмигрантах. Расска
жите, пожалуйста, об этом 
подробнее...

—  Да, мы поставили воп
рос, нужен ли республике 
Закон о политических эми
грантах? И пришли к  выводу, 
что он крайне необходим. 
Долгое время, начиная с фев
раля 1921 года, грузинский 
народ терял своих лучших 
представителей, которые, не 
секрет, по политическим мо
тивам покидали страну. Гру
зия лишилась части цвета на
ции, выдающихся обществен
ных деятелей, представите
лей науки й культуры С миро
вым именем. Они —  грузины 
не только генетически. Вся их 
деятельность, их устремления, 
культурный потенциал, как 
они сами считают, принадле
жат Грузии. М ногие из них так 
и не приняли чужого граж 
данства. И если сегодня мы  
имеем  возможность хотя бы 
писать и открыто говорить об 
этих людях, то д о  перестрой
ки их имена вообщ е были 
преданы забвению. Сколько 
ценного было утеряно безвоз
вратно... Существовавшие в 
стране порядки привели к 
тому, что грузинские эми
гранты оказались полностью 
оторванными от национальной 
культуры, от жизни их Отече
ства. И даже те, кому удава
лось вернуться в страну, на
сильственно высылались из 
Грузии. Д умаю , ясно, почему 
и куда...

Кто от этого в конце кон
цов выиграл? Сейчас уж е по
нятно, что никто —  ни стра
на в целом , ни строжайше 
оберегаемая политическая си
стема, порожденная жестким 
тотали т а р н ы м  режимом... 
Трудно представить масштабы 
человеческого горя людей, 
оторванных от земли пред
ков, невосполнимых потерь, 
которые понесла националь
ная культура, вычеркнув из 
актива их имена.

Это наша общая боль, наша 
трагедия. И мы  должны ска
зать об этом прямо. Так вот, 
Закон о политических эмигран
тах должен защитить интере
сы, увы, бывших наших со
отечественников, гарантировать 
им право возвращения на ро
дину со  всеми гражданскими 
правами.

...Скоро состоится учре
дительный съезд нашего об
щества, где будут обсуждены  
его устав и программа. Мы 
приглашаем всех, кто интере
суется вопросами межнацио
нальных отношений, принять 
участив в работе общества. 
Хо«у выразить надежду, что у 
нес появится много сторонни
ков и единомышленников, ко
торые помогут нам в решении 
основной задачи —  сплотить 
все нации и народности, про
живающие на территории Гру
зии,

Беседу вели 
Инна БУСУРАШ ВИЛИ , 

Дали
САД АТИ ЕРАШ ВИ Л И .

СПРАВЕДЛИВОСТЬ ОПРЕДЕЛЯЕТСЯ ЗАКОНОМ
П осле заверш ения дебатов по про

екту Закона «О налогах с государ
ственных, арендных, кооперативных, 
общ ественных и иных предприятий, 
объединений и организаций» на ут
реннем  совместном  заседании палат 
Верховного  Совета С С С Р  27 апреля 
оказалось, что поставлен своеобраз
ный рекорд . С в о е  мнение высказа
ли 66  депутатов, и такого  внимания, 
как отметил председательствую щ ий 
А . И. Лукьянов, ещ е  ни один зако 
нопроект не удостаивался.

Видимо, е одной  стороны, это го
ворит об интересе  депутатов к об
суж даем ой  тем е , с другой  —  о  не
обходимости  соверш енствования про
екта, разработанного несколькими 
парламентскими органами, в том  
числе Плановой и бю джетно-финан
совой комиссией  и Комитетом по 
законодательству, а также Советом  
М инистров С С С Р .

Напомним, что законопроект пред
лагает принципиально новую  систе
м у  налогообложения, основной осо-

Штрихи к портрету

бенностью  которой является прин
цип равенства для всех предприя
тий, независимо от ф орм собствен
ности. Это соответствует недавно 
принятому Закону о  собственности. 
Причем основой  равенства является 
единый порядок исчисления налого- 
облага е м ы х  прибылей. Законо
проект, как отметил министр финан
сов С С С Р  В. С. Павлов при его 
представлении, продолжает реали
зацию  концепций перестройки си
стемы управления экономикой. Ба
зируясь на принципе «Богатство чле
нов общ ества есть богатство общ е
ства в целом», закон призван обес
печить социальную  справедливость 
и защитить коллективы от ведомст
венных поборов.

Дополненный после первых об
суждений, прош едш их на прош лой 
неделе, документ должен был рас
сматриваться ещ е в понедельник, но 
комитеты  и комиссии «запросили» 
несколько дней  для его доработки. 
Как показало сегодняш нее обсуж де

ние, время не было потеряно зря: 
в новом варианте учтены многие за
мечания и предложения депутатов, 
специалистов, общественных органи
заций.

Но в ряде  выступлений звучала и 
серьезная критика отдельных поло
жений законопроекта. Депутат В. Л. 
Лапыгин отметил, например, что до 
кумент не приводит к заинтересо
ванности предприятий в повышении 
производительности труда. П редо 
ставление льгот в ряде случаев пре
дусмотрено  по старому принципу 
«от достигнутого», а это, в частно
сти, мож ет снизить вложение 
средств в научно-техническое разви
тие. Концептуальное возражение бы
ло у  депутата Т. С . Адвадзе: ' он 
предложил налоговые отчисления с 
предприятий производить в респуб
ликанские бю джеты  с последую щ и
ми выплатами в сою зны й бюджет; 
А  депутат В. И. Цыбух высказался 
против разных ставок налогов для 
общественных и общ ественно-поли

тических организаций, что, по его 
мнению, может привести к полити
зации закона. Но все-таки большин
ство выступавших и на этот раз под
держ ало в принципе основные по
ложения законопроекта. О днако бы
ло отмечено, что предусмотренная 
в ряде  случаев максимальная став
ка налога на прибыль —  55 процен
тов —  мож ет быть пересмотрена 
после проведения углубленных рас
четов.

Депутаты решили собраться 28 ап
реля на заседание на час раньше.

В перерыве состоялась пресс-кон
ференция по поводу пакета зако
нопроектов по национальным вопро
сам, принятых на третьей сессии. 
П редседатель Совета Национально
стей Р. Н. Нишанов подчеркнул, что 
реализация этих документов приве
дет к расширению  прав всех на
циональных образований в стране —  
от сою зной  республики до  автоном
ного округа.

(ТАСС).

Б У Д Е М
В М Е С Т Е !

Мы живем а тесном, взаимосвязанном ми
ре. Судьбы людей, их раздумья, тревоги и 
надежды настолько переплетены, что то б о е  
обострение на социальной, политической или 
национальной почве неизменно вызывает не
однозначную  реакцию . И это ещ е раз от
четливо осознаешь, листая редакционную  
почту.

О строй болью  отозвались а сердцах тысяч 
людей в нешей стране события 9 апреля. И 
я дни, предшествующ ие годовщине со дня 
этой трагедии, в редакцию  поступило м но 
жество писем и телеграмм  с выражением 
глубокого сочувствия родны м  и близким По
гибших, всему грузинскому народу, со сло
вами солидарности и поддерж ки а его б о р ь 
бе  за лучшее будущ ее  республики.

«В эти трагические апрель
ские дни я вместе со  своим 
народом глубоко скорблю  о 
безвинно, безвременно погиб
ших моих соотечественни
ках, —  пишет в своей теле
грамме почетный гражданин 
Тбилиси, доктор физико-ма
тематических наук, профес
сор, лауреат Ленинской пре
мии, член-корреспондент Ака
демии наук Армянской  ССР  
Тинатин Асатиани. —  А рм ян 
ский народ, сам  перенесший за 
последние годы  чудовищные 
трагедии, потерявший десятки 
тысяч близких, искренне бо
леет душой вместе с нами и 
выражает свое сочувствие...»

А  вот слова из другой теле
граммы, тоже от наших земля
ков— семей Джанджгава и Ш а- 
ташвили из М урманска: «...Сто
нущий звон колокола древнего 
Сиони с особой силой возве
стит о годовщине трагического 
события, утвердит бессмертие 
павших славных дочерей и 
сыновей грузинского народа^ 
призовет ,к разуму и трезво
сти живых во славу преданно
сти идеалам пожертвовавших 
собой. Пусть память павших 
сильнее укрепится в сердцах 
живущих, углубляя наследие 
Шота Руставели, Патера Ка- 
хи, Давида Гурамишвили, Ильи 
Чавчавадзе во славу соотече
ственников...»

Свое соболезнование, со
страдание лю дям  Грузии в го
довщину трагических событий 
передает начальник линейно
го пункта милиции из Челя
бинска старший лейтенант Вик
тор Прокудин.

Склоняют свои головы в па
мять о  невинно погибших 9 
апреля в Тбилиси жители Азер
байджана: слушатели Бакин
ской высшей партийной школы 
А. Насибов, Г. Надиров, 
С. Алиева, учитель математи
ки В. Фараджев, бакинка 
С. Касумова, коллектив Сум - 
гаитского филиала ЛенПО  
«Синтез», приславшие в ре 
дакцию  сердечны е телеграм
мы.

И, конечно же, рядом  с гру
зинским народом в эти скорб 
ные дни встали многие жи
тели нашей республики, люди 
разных национальностей, кото
рые издавна живут одной жи
знью с Грузией.

«Мне 80 лет, я пенсионер
ка, много лет проработала в 
грузинской и русской шко
лах, —  пишет учительница Рв~ 
гения Петрова. —  Дети лю
бой национальности были м о 
ими детьми. Я выражаю свой 
протест, возмущ ение и гнев 
против тех, у  кого не дрог
нуло сердце  заставить одних 
детей поднять руку против 
других детей».

Житель села Садахло М ар- 
неульского района Масалиев 
сообщает, что его односель
чане перечислили в канун го
довщины на счет 9 апреля 
23.670 рублей. Большую теле
грамм у в адрес редакции при
слал из Цхинвали председа
тель временного совета не
зависимой социал-демократи
ческой партии Ю го-Осегии  
Анатолий Жажиев. В ней, в 
частности, говорится: «...Се
годня, девятого апреля, над 
прахом павших во имя сво
боды, демократии мы, грузи
ны и осетины, сноза и снова 
скрепляем  руки в неразрыв
ном братском пожатии во 
имя свободной и суверенной 
Грузии, во имя расцвета Ю го- 
Осетинской автономной обла
сти в составе своей истори
ческой родины —  ’ рузинской 
республики.

И мы в этот скорбный час 
говорим друг другу: мы  были 
вместе всегда, вместе пролива
ли кровь в борьбе  с  и н о зе м - '

ными захватчиками во имя 
свободы  и независимости свя
щенной Грузии. М ы  всегда 
были вместе, м теперь мы 
пойдем  вперед плечом к 
плечу к заветной цели —  ис
тинной демократии и братст
ву...»

Говорят, строить дом  надо 
начинать не с забора, а с вы
бора соседа. Это м удрое, вы
ношенное людьми многих по
колений жизненное правило 
издавна является одной из 
отличительных особенностей 
Грузии, где веками тесной, 
сплоченной семьей живут лю
ди многих национальностей.
Й как важно сберечь эти тра
диции, не дать разгореться
межнациональным расп р я м, 
проявлять взаимное уважение 
н терпимость. Не случайно та
кую  тревогу и возмущение у 
многих читателей вызвало по
явление в эти дни в Тбилиси 
листовки, подписанной оргко
митетом Интерфронта, кото
рая носит вызывающе кон
фронтационный, провокацион
ный характер, стремится про
тивопоставить негрузинское и 
грузинское население.

Обзор писем

М еж ду тем, как свидетель
ствуют письма, у многих .жи
телей республики иная шка
ла ценностей.

«На протяжении многих лет 
у нас бок о  бок трудятся 
вместе грузины и русские, 
армяне и азербайджанцы, 
греки и евреи, белооусы  и 
украинцы, осетины и молда
ване, —  пишут в коллективном 
письме сотрудники Тбилис
ского  первого филиала «Ско
рой  медицинской помощи». —  
С ред и  нас —  и коренные тби
лисцы, и приехавшие сюда жить 
и работать из разных уголков 
чашей страны. М ы  ж ивем  еди
ной семьей, делим радость и 
горе друг с другом . Наши от
ношения построены на прин
ципах взаимного уважения, 
понимания, доброжелательно
сти. Лю ди ценятся не по при
надлежности к той или иной 
национальности, а по своим 
проф ессиональным и нравст
венным качествам.

М ы  считаем, что происхо
дящ ие в разных республиках 
процессы  возрождения роли 
и значения национального 
языка вполне естественны, 
соответствуют духу гласности. 
Большинство наших сотрудни
ков - негруэин хорош о знает 
грузинский язык, те же, -(кто 
недавно здесь живет, старают
ся изучить его. Этого требует 
сама наша профессия, так же, 
как и знания грузинскими ме
диками русского языка как 
языка межнационального об
щения».

С  этим письмом  перекли
кается и другое, присланное 
в редакцию  пенсионе р  к о  й 
В. Кошелевой из села Ваки- 
джвари О зургетского района. 
«Десять лет я живу в этом 
селении среди гр уЛ н , —  пи
шет она, —- работала уборщ и
цей в здешней грузинской 
школе. И не было случая, что
бы  меня кто-то оскорбил  или 
обидел. Не знаю, чем я за
служила это уважение. Я не 
знаю  грузинского языка,, да 
и трудно в м оем  возрасте его 
изучить. Но несколько слов я . 
усвоила. Когда мне встреча
ется старый человек, я ста
раюсь приветствовать его  на 
родном  ему языке. И оба 
мы  как-то добрее  становимся 
др уг к другу».

Да, доброжелательн о с т ь ,  
взаимное уважение, внима

ние друг к другу —  основа 
всякого добрососедства. И 
очень многое здесь зависит 
01 личности человека, возглав
ляющ его трудовой коллектив, 
от того, какой тон взаимоот
ношений задает он. На это 
обращают внимание в своем  
письме работники Храмского 
в и н о г р а д а р с к о г о  совхоза 
Ф . Сафаров, С . Алиев, 3. Ю су- 
бов, А . Алиев, X. Ахмедов 
и другие. «В нашем селе Хан- 
джи-Газло, —  пишут они, —  
живут все азербайджанцы. 
Наш директор совхоза Санд
ро Силадэе показал себя не 
только высококвалифициро
ванным специалистом, но и 
настоящим интернационали
стом. Радости . и горести ка
ждой семьи  он воспринима
ет как свои собственные. И 
люди относятся к нему с лю 
бовью и уважением. Это и 
есть пример настоящей дру
жбы  наших народов».

К сожалению, далеко не 
всегда и не у всех хватает в 
нужный момент выдержки и 
здравого смысла, порой эм о 
ции, подогретые слухами, 
досуж ими рассуждениями, пе
рехлестывают через край, не
достатки отдельных людей пе
реносятся в целом  на м еж 
национальные отношения. И 
это очень тревожит, напол
няет горечью , вызывает про
тест многих наших читателей.

«Мы —  интернационалисты и 
многими видимыми и неви
димы ми нитями связаны друг 
с другом , —  пишет в своем  
письме учитель из Боржоми 
М . Замтрадзе. —  Нашу др у 
ж бу не разорвут экстремисты  
и подстрекатели. Каждый из 
нас знает, кто есть кто и что 
делает для общ его  дела. Бу
дем  строж е друг к другу. На 
каком бы языке ни говооили 
и писали мы, к какому оег ио
ну ни относились, главное —  
честность и справедливость. 
Не честолюбие и равнодушие, 
а взаимопонимание в работе, 
в быту мож ет дать положи
тельные результаты».

«Пишу, и рука дрожит от 
волнения, —  говорит в сво
ем  письме другой  учитель из. 
села Авран/ю , Ц алкского  рай
оне И. Асланов. —  Что про
изошло с людьми? Веками 
жили в одном  дом е  как одна 
семья, а теперь почему-то 
решили разрушить этот дом , 
стали презирать друг друга, 
относиться с недоверием». О н  
вспоминает своих друзей сту
денческой юности, соседей по 
общ ежитию  —  грузина Рома- ■ 
на Грдзелидзе, осетина Ф е 
ликса Сугарова, армянина 
Владимира Агамирова, укра
инца Василия Панасенко, рус 
ского Евгения Хурда. «Без 
преувеличения я вам скажу, 
дорогая редакция, что мы 
жили как родные братья. "И 
сейчас, когда встречаемся, 
обнимаем  и целуем  друг дру
га как самые близкие й ж е 
ланные люди, только со  сле
зами на глазах, с горечью  за 
те события, которые происхо
дят у нас».

Да, сложные процессы  на
ционального возрож д е  н и В, 
борьбы  за политическую, эко
номическую  с а м о  стоятель- 
ность, суверенитет республики 
проходят непросто, и, как 
никогда прежде, они требуют 
консолидации всех здоровых 
сил общества. Грузия издавна 
была добрым, гостеприимным 
дом ом  для тысяч лю дей мно
гих национальностей. Людей 
здесь соединяет многое: и
общ ая судьба, и традиции, и 
обычаи, и родственные узы, 
и личная дружба. А  это не
измеримо больше, чем то ,, 
что иной раз их разделяет.

Спартак ГРАЧЕВ.

Ж И З Н Ь  В Т Е А Т Р Е
В каж дой проф ессии есть свои династии, когда дети и 

правнуки продолж аю т дело, начатое дедами и прадедами. 
К такой театральной династии принадлежит заслуженная ар
тистка республики  Екатерина Вачнадзе, которая почти пол
века провела на сцене театра имени Ш ота Руставели.

Удивительна, интересна ге
неалогия этой семьи подлин
ных грузинских интеллиген
тов —  мать Екатерины была 
из славной сем ьи  Андронике- 
швили, по материнской  линии 
она а родстве  с Д одо  А ба
ш идзе, отец, Георгий Вачнан 
дзе , бы л бл и зки м  родственни
ко м  нашей неповторимой На- 
то  Вачнадзе. С ем ья  обычно 
проводила лето в Кахети, в 
селе  Намиани, а  зимой  девоч
ка росла в Тбилиси. О на была 
ещ е  маленькой, когда из 
Ф ранции вернулась ее  тетя 
Нино М ачаболи, которая и 
удочерила девочку-хохотуш - 
ку.

В течение многих лет буду
щ ая актриса ж ила в сем ье

великой грузинской актрисы 
Элисабед (Лизы) Черкезишви- 
Ли. В то вр ем я  этот дом  
представлял собой  один из ли
тературно - театральных сало
нов Тбилиси. Здесь собира
лись лучш ие лю ди Грузии, ча
стыми гостями были Илья Чав
чавадзе, Акакий  Церетели, Ва
жа Пшавела (старш его сына 
Элисабед Черкезиш вили кре
стила супруга Ильи Чавчава- 
д эе  Ольга Гурамишвили). По- 
дом аш нем у  чувствовали себя 
здесь грузинские артисты, 
писатели, художники, компо
зиторы, в стенах этого дома 
часто эаучалй стихи Шота 
Руставели, Н. Бараташвили,
А. Церетели, И. Чавчавадзе, 
Г. Табидзе, И. Гришашаили,

молоды х грузинских поэтов.
Ещ е в годы  студенчества 

Екатерина Вачнадзё связала 
свою  судьбу  с прекрасным 
актером  М ерабом  Г егечкори, 
породнившись тем самы м  со 
второй ветвью «большого 
древа» —  с семьей Гегечкори, 
где Георгий —  признанный 
мастер сцены, а его жена 
Натела Уруш адэе —  ведущий 
грузинский театровед.

Загадочен мир, который на
зывается театральным. Труд
но выяснить, где и когда в 
нем начинается театр: вече
ром  —  спектакли, днем  —  
репетиции и постоянные раз
говоры, споры  о театре* ро 
лях, драматургах... Ясно, что 
воспитанница Элисабед Чер
кезишвили могла избрать 
только один путь.

Девочка была совсем  ма
ленькой и неугомонной, когда 
весело и наивно представляла 
собравш имся гостям оценки

и впервые вкусила сладость ап
лодисментов. И в ш коле она 
с удовольствием участвовала 
в представлениях, с полной 
серьезностью  играла няню 
Пушкина Арину Родионовну, 
танцевала и гордилась титу
лом «маленькой актрисы»...

Окончила ш колу и в  1939 го 
д у  пошла а Театральный ин
ститут имени Ш . Руставели. 
Руководителем м о л о до к  ак
трисы  в течение четырех лет 
был выдающийся реж иссер 
Георгий Товстоногов, речь 
преподавала М алико М ревли- 
швили, лекции читали Р. На- 
тадзе, В. Беридзе, Г. Кикна- 
дзе, А . Чикобава, А . Пагава, 
Д. Джанелидзе, К. Мегвинет- 
ухуцеси и другие известные 
грузинские общ ественные де
ятели. Здесь, в Театральном 
институте, Екатерина Вачна
дзе  сыграла разноплановые 
роли в нашумевших постанов
ках Г. Товстоногова, признан

ных лучшими победами этого 
учебного заведения.

19 января 1941 года на сце
не института была сыграна пьеса 
«Голубое и розовое» А . Бру- 
штейн, в которой Екатерина 
Вачнадзе успешно исполнила 
роль старой учительницы. 
Этот день стал незабываемым 
не только для Е. Вачнадзе, 
но и для всего института, в 
гостях у которого побывали 
корифеи русского театра —
В. Качалов, М . Тарханов,
В. Массалитинова и др.

С  1943 года начинается 
жизнь Е. Вачнадзе в театре 
имени Ш. Руставели (за ис
ключением восьми месяцев, 
когда она по семейны м  об 
стоятельствам вынуждена бы
ла переехать ■ Батуми и иг
рать там на сцене местного 
театра). Более четырех десят
ков лет несла Екатерина Вач
надзе нелегкое брем я  актер- 
ства, много  было огорчений,

незаслуженных обид, но и 
радостей тоже. Екатерина Вач
надзе не засияла первой звез
дой  на сцене нашего театра, 
она была молчаливой, скром 
ной, всегда жила театром, ни
кому не завидовала, радова
лась успехам коллег и с бла
городны м  вдохновением дела
ла свое дело. Коллектив те
атра, высоко оценив ее вклад, 
представил Вачнадзе на зва
ние народной артистки.

В течение театральной ж из
ни актриса сыграла сорок семь 
ролей, в основном  —  это ха
рактерные, комедийные роли. 
Среди  них были и главные, 
и эпизоды, и каждый образ 
был олицетворением иного 
человека...

О собое  внимание Екатери
на Вачнадзе обратила на се
бя ролью  Карожны в пьесе 
Д. Клдиашвили «Невзгоды  Да- 
риспана», в которой ее парт
нером  был Акакий Васадзе. 
Карожна Екатерины Вачнадзе 
была комичной и в то же 
время вызывала сочувствие, 
жалость. Это бы л образ, в 
котором  заблистал талант

перевопло щ  е  н и я актрисы, 
позднее мастерски проявив
шийся в ее творчестве.

В спектакле «Пепо», поста
вленном Д митрием  Алек- 
сидзе, ее неожиданно при
влекли к роли Пепелы. Случи
лось так, что блестящая ис
полнительница этой роли М е 
дея  Чахава не могла участво
вать в спектакле, и Е. Вач
надзе срочно попросили под
готовиться.

Вот госпожа Драга в «Док
торе философии» Б. Нушича в 
постановке Михаила Тумани
швили. Это был сатирический, 
со  вкусом  и настроением 
сделанный спектакль, в кото
ром  игра Екатерины Вачнадзе 
отличалась изобретательно
стью, сочными красками и 
прекрасно сочеталась с обра
зами, созданными Э. М анд- 
жгаладзе, М. Чахава, 3. Кве- 
ренчхиладзе... Были и другие 
интересные работы —  глухой 
старухи из «Искры», М ариам 
из «Царицы Кетеван» А. Каэ- 
беги, Ксении из «Мещан» 
М . Горького, очень колорит
ной Галчихи из пьесы А . Ост

ровского «Без вины винова
тые», Ларисы из пьесы П. Ка- 
кабадзе «Кваркварэ Тутабе- 
ри»...

Никогда не забудется блестя- 
щий актерский дуэт С ер го  

Закариадзе и Екатерины Вач
надзе в пьесе О. М ампория 
«В тени Метехи» (реж иссер 
Т. Лордкипанидзе).

Прекрасна была Сона Ека
терины Вачнадзе в поставлен
ном Д митрием  Алексидзе  
спектакле «Пиросмани». Во
общ е, созданные ею  образы  
глубоко связаны с традици
ями грузинского театра, того 
театра, который мы  называем 
театром В. Абаш идзе  и М . Са
фаровой - Абаш идзе, Н. Га
буния.

Годы не легли тяжкнм бре 
менем  на Екатерину Вачнадзе, 
горе и боль не сломили ее. 
Она по-прежнему улыбается, 
заботится о близких, не рас-, 
стается с лю бимы м  театром, 
живет жизнью  своего наро
да...

Надежда Ш АЛ УТАШ ВИЛ И , 
доктор искусствоведения, 
проф ессор.
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(контакты, сотрудничество Джон ВИЛЬЯМС: «Я В ВОСТОРГЕ ОТ ГРУЗИИ»
На редкость способными учениками оказались супруги 

Элис и Джон Вильямсы из Атланты. За неделю  они усвоили 
такой солидный запас грузинских слов, что некоторые фра
зы из новым друзьям  —  семье Курдиани, у  которых гостят 
американцы, даже не приходится переводить.

Элис и Д ж он— из числа трех
сот американцев, приехавших 
в республику по линии орга
низации «Френдшип Форс». 
Д ве  недели они проведут в

тбилисских семьях, а в октяб
ре  нынешнего года их хозяе
ва отправятся в Атланту с от
ветным визитом.

Элис Вильямс —  музыкант 
и педагог. Ее супруг —  работ
ник правоохранительных орга
нов. Пожалуй, самым употреб
ляемым словом в их интервью 
корресп  о н д а н т у  ГРУЗИН - 
Ф О РМ а  было определение 
«великолепно». Это касалось 
и Столицы республики, и се
мьи, я которой они живут, и 
всего, что ойи здесь увидели.

—  Кром е  Тбилиси, наши хо
зяева показали нам достопри
мечательности окрестностей 
города, районов республики,—  
сказала Элис. —  Мцхета, Ка- 
хети, М етехский замок. Сион
ский собор и другие культур
ные и архитектурные памятни
ки произвели на нас большое 
впечатление. Все удивительно 
красиво и оригинально. Как 
музыканту мне интересно бы 
ло посетить концерт в Грузин
ской консерватории, местный 
театр оперы  и балета. То, что 
я увидела и услышала, было 
высокопрофессион а л ь н о  и 
очень мне понравилось.

—  Я полюбил Грузию, и на

деюсь на то, что еще неодно
кратно приеду сюда, —  ска
зал Дж он Вильямс. —  К со
жалению, я почти ничего не 
знал о  вашей республике рань
ше. М не довелось много по
ездить по миру, и, не преуве
личивая, могу сказать: такой 
теплоты и друж елю бия не 
встречал ни в одной стране. 
Натела Курдиани и ее супруг 
Важа, их двое сыновей стали 
для нас родными людьми. Это 
прекрасно, что отношения ме
ж ду Грузией и Соединенными 
Штатами поднялись на каче
ственно новый уровень —  уро
вень непосредственного общ е
ния простых граждан. Думаю, 
в этом залог мира и понима
ния меж ду двумя странами.

Словом , я в восторге от 
Грузии и ее людей.

I *  *  *

Н а  с н и м к а х :  Натела Кур
диани и Элис Вильямс; Джон 
Вильямс и тбилисский педагог 
Натиа Кердзевадзе.

Ф ото  Бондо Двалишвили.
(Ф отохрон  и к а ГРУЗИН-
Ф О РМ а  —  специально для
«Зари Востока»),

Д Ж О Р Д Ж
Д Ж О Р Д Ж

«Объявляем 18 апреля 
1990 года Д нем  благодар
ности Грузии» —  сказано в 
Декларации, . полученной в 
в эти дни правительством 
Грузии из округа Фултон 
штата Д ж ордж ия Соеди 
ненных Штатов Америки.

В связи с  тем, —  говорит- я в декларации, —  что во

второй половине апреля 1990 
года премьер-министр Нодар 
Читанава, жители Грузинской 
Советской Социалистической 
Республики, столица Грузии —  
Тбилиси радуш но приняли 
и пригласили к себе  домой 
300 гостей из штата Д ж орд 
жия СШ А ; и

в связи с тем, что «Дру
жеский обмен Д ж ордж ии и 
Джорджии» способство в а л  
этому визиту и параллельно
м у  визиту 260 граждан этой 
республики в штат Д ж орд 
жия, что позволит расш и
рить и углубить уж е  сложив
шиеся добры е отношения 
меж ду  городами - партнерами 
Тбилиси и Атлантой; и

в связи с тем, что в 1985 
году во время визита в 
Дж ордж ию  (СШ А) граждане 
Тбилисй пленили и восхитили 
граждан Атланты и заложи
ли основу состоявшегося в 
этом месяце обмена, спонсо
ром  которого является орга
низация «Френдшип Форс»; и

в связи с тем, что гражда
не двух Д ж ордж ий  —  аме
риканской и советской  —  вы

полняют миссию  «Френдшип 
Форса» и сокращ ают куль
турные. языковые, геогра
фические и •идеологические 
барьеры, которые часто рвэъе 
димяют народы; и

в связи с тем, что премьер 
министр Нодар Читанава и 
население Грузинской Совет
ской Социалистической Рес
публики п р о я вили лучшую 
сторону «гласности» и добро 
желательно приняли группу 
из американской Джорджии., 
которая интересуется вашим 
образом  жизни, обычаями и 
традициями, —

администрация округа Ф ул 
тон штата Дж ордж ия Соеди 
ненных Штатов А м е р  и к  и 
объявила 18 апреля 1990 го 
да Днем благодарности Гру
зинской Советской Социали 
стической Республике.

(ГРУЗИ НФ О РМ ) 

*  *  *

Н а  с н и м к е :  Декларациа
из штата Д ж ордж ия.

(Фотохроника
ГРУЗИН Ф О РМ а).

Пульс планеты
б е с е д а  .  

Министров 1
“ 1

Грузинской ССР
27 апреля Председатель 

Совета Министров Грузин
ской С С Р  Нодар Читанава 
принял находящ егося с ви
зитом в республике Чрез
вычайного и Полномочного 
Посла Республики Индии в 
Советском  С ою зе  Альф ре
да Гонсалвеса.

На встрече Н. Читанава под
черкнул важность углубления 
взаимоотношений меж ду  гру
зинским и индийским народа
ми, имеющими многовековые 
традиции. Он ознакомил го 
стя с социально-политической 
обстановкой в республике, 
рассказал о  планах и перспек
тива^ решения возникших эко
номических и экологических 
проблем. Была отмечена го- 

8  товность обеих сторон и впредь 
развивать плодотворное со
трудничество в областях нау
ки и техники, экономики и 
культуры, сельского хозяйст
ва.

Детально проанализировав 
возможности дальнейшего раз
вития связей м еж д у  двумя 
странами, посол Индии выска- 

■^}л свою  заинтересованность 
™  налаживании прямых контак- 
' тов с Грузинской республи

кой.
На приема присутствовал 

министр иностранных дел Гру 
зинской С С Р  Георгий Джава- 
хишвили.

(ГРУЗИ НФ О РМ ).

В ПРЕСС-ЦЕНТРЕ 
МИД СССР

Обстоятель и ы й обмен 
мнениями по ш ирокому 
кругу вопросов с советским 
руководите л е м  —  такова 
цель рабочего визита в С о 
ветский Сою з Президента 
Сирийской Арабской  Рес
публики Хафеэа Асада. Об 
этом сообщ ил на бриф ин
ге в пресс-центре М И Д  
СС С Р  посол С С С Р  в Сирии 
А. И. Зотов.

Вообщ е же, как убедились 
корреспонденты, им предсто
ит немало поработать в кон
це апреля и начале мая: дип
ломатическая активность воз
растает. Проводивший бри 
финг первый заместитель на
чальника Управления инфор
мации М И Д  С С С Р  В. П. Пер- 

|  фильев проинформировал, что 
: в соответствии с достигнутой 

|  договоренностью  29 апреля 
1 Советский Сою з посетит с ра- 
I  бочим визитом Председатель 

Совета Министров ГДР Л. де
■ М эзьер, А  5 мая в Бонне со- 

стоите* встреча министров
■ Ж костранны х дел ГДР, ФРГ,

также СССР, СШ А , Велико
британии и Ф ранции для об
суждения внешних аспектов 
строительства нем  е ц к о  г о 
единства.

В. П. Перфильев проком 
ментировал ряд меж дународ
ных событий, оказавшихся в 
ф окусе общ ественного вни
мания м прессы . Говоря о  
вступлении в должность пре
зидента Никарагуа В. де  Ча
м орро , он отметил, что мир- 

| нов окончание важнейшего 
этапа в жизни этой страны 

| стало возмож ны м  благодаря 
взвешенной позиции, занятой 
как Сандинистским фронтом, 
так м новым правительством.

Отвечая на вопросы , пред
ставитель М И Д  С С С Р  затронул 
сложившуюся ситуацию а Ли
товской ССР. Он отметил, что 
литовским руководством  про
должает вестись искусствен
ная и несостоятельная игра 
вокруг вопроса о  независимо
сти. Звучащие, в том  числе и 
в Верховном Совете Литвы, 
трезвые голоса, призывающие 
к компром иссному политиче
ском у  урегулированию  ситуа
ции, пока что игнорируются?-.

Вместе с тем  возможности 
для урегулирования есть. Пра
вда, чтобы начались перего
воры с представителями Лит- 

■  вы, продолжал В. П. П ер
фильев, должны создаваться 

О пределенны е условия, кото- 
, р ч *  пркв отсутствуют.

м 1' ’ 1п 1 1р  с
в зеркале перестройки

Информирует объектив

СКОЛЬКО  ТРАТИМ  на оборону мы , а сколько 
американцы? Каковы военные бюджеты обе
их стран и сопоставимы ли они? Ещ е недав

но ответы на эти вопросы  —  во всяком  случае, в 
том, что касалось нашей страны, были тайной за 
семью  печатями. И  рождались разного рода вер
сии, вплоть до того, что в некоторых иностранных ис
точниках утверждалось: Советский С о ю з расходует 
на военные нужды до  трети своего бюджета.

Оборонный бю джет С С С Р  всегда вызывал по
вышенный интерес. Это и понятно. Знание оборон
ного бюджета позволяет в концентрированном и 
доступном виде представить уровень обороноспо
собности государства.

77 миллиардов 300 миллионов рублей... Эта циф
ра стала подлинной сенсацией. Именно столько со
ставляли в прош лом  году наши реальные расходы 
на оборону, причем предлагается в 1990— 91 го
дах еще сократить эту сум му на 10 миллиардов, или 
на 14 процентов. Тайна, хранившаяся на протяже
нии многих лет за сем ью  замками, стала явью.

Вслед за этим Министерство обороны  С С С Р  со
общает, что общая сум ма расходов на оборону в 
1990 году составит 70.975,8 миллиона рублей, то есть 
на 6.318,4 миллиона рублей (8,2 процента) ниже, 
чем в 1989 году.

Цифры названы. Но много ли это или мало для на
шего государства? Если сопоставить их с военными 
расходами С Ш А  —  308,9 миллиарда долларов-на

Впрочем, несопоставимость доллара и рубля де
лает, как я уж е говорил, практически невозможным 
сравнения.

За  доводами о  неконвертируемости рубля скры
вается несопоставимость не только зарплаты, но и 
стоимости, например, боевой техники в С С С Р  и 
СШ А . В сам ом  деле, по какому курсу считать: обмен
ному, один к 10, или черного рынка?

Споры  идут не только о  частичной или полной 
неконвертируемости нашей денежной единицы. Нб 
разве не настолько ж е  ясной является и по сию 
пору сохраняющ аяся глубокая, как пропасть, раз
ница рубля зарплатного и рубля в сф ере хозяйст
венных отношений предприятий и производств на
ш его военно-промышленного комплекса?

Все эти факторы необходимо учитывать и при 
сравнительной оценке расходов на научно-исследо
вательские и опытно-конструкторские работы по соз
данию  вооружения и военной техники, затраты не 
которые составляют 15,3 миллиарда рублей в С С СР  
и 37 миллиардов долларов в СШ А.

В ЕЛ И КО М У  ГЕТЕ принадлежат слова: «Что
труднее всего увидеть? То, что лежит перед 
самыми твоими глазами». Ни одно развитое 

государство в м и р е  не тратит сейчас на военные 
расходы, как мы , более 9 процентов своего вало
вого национального продукта. В С Ш А  эта цифра 
составляет 5,9 процента, в Ф РГ —  3, в Японии —  
1 процент» ' Нейтральная Ш вейцария, веками про-

Входит в обиход новое понятие: конверсия. Она 
призвана перевести советский ВПК в совершенно 
иное экономическое измерение: превратить из за
тратного в рентабельный, из директивно управляе
мого  —  в рыночный. Д ело  в том, что разделение 
экономики на два несостыкуемых сектора —  воен
ный и гражданский —  делает невозмож ным м еж 
отраслевое сопоставление издержек производства. 
А  завеса секретности не позволяет сравнивать наши 
издержки с международными.

Почти на 20 процентов предполагается сократить 
производство военной техники, утилизовать м но 
жество ненужных боевых систем, влить в граждан
скую  жизнь десятки тысяч увольняемых из армии 
офицеров. И экономическая, и социальная конвер
сии —  сами по себе программы  высшего п'орядка 
сложности, призванные вдохнуть свежую  струю  в 
старые мехи нашего хозяйственного организма.

Перестройка структуры  нашей военной экономи
ки в результате конверсии будет весьма глубокой. 
Почт* на 19,5 процента уменьшается военное про
изводство, на 14,2 процента —  военный бюджет, 
на 12 процентов —  численность Вооруженных Сил. 
В течение 1989— 90 гг. на полмиллиона сокра
щается наша армия. Только в 1990 году свыше 500 
тысяч челове.-с, занятых на военных предприятиях, 
должны  перейти на производство гражданской про
дукции и товаров народного потребления. Глубина 
конверсии, которая затронет 420 предприятий обо-

О  «Семья чрезвычайно 
важна в жизни...»

Военные расходы СССР и США: кто больше? *  От экономики
вооружений —  к экономике разоружения 

*  Конверсия: как ее использовать?
1989 финансовый год, —  мож но получить ряд  ин
тересных выводов. Государственный бю джет СССР  
и федеральный бю джет С Ш А  составляют 495 мил
лиардов рублей и 1.137 миллиардов долларов. Та
ким образом, доля расходов на оборону в бю д
жетах обеих стран —  около 15,6 процента в СС С Р  
и 27,2 процента в С Ш А . Следовательно, как в абсо
лютных, так и в относительных показателях воен
ный бю джет С Ш А  несравнимо выше военного бю д
жета СССР . Значительно выше и величина военных 
расходов СШ А, "приходящаяся на душ у населения—  
примерно 1.300 долларов в С Ш А  и 270 рублей в 
СССР .

М ногие задаются вопросом , как ж е так —  сум 
ма наших расходов намного меньш е, чем тратят 
СШ А? А  где ж е паритет? Обычно такое различие 
объясняется тем, что' основной контингент наших 

.Вооруженных Сил составляют солдаты срочной слу
жбы, которые практически не получают зарплаты, 
в то время как в Соединенных Штатах армия явля
ется профессиональной. И еще: сокращ ение воен
ного бюджета вызвано двумя причинами. Во-пер
вых, советское руководство считает, что безопас
ность страны должна обеспечиваться прежде всего 
политическими средствами; во-вторых, уменьшение 
военных расходов —  это источник ресурсов -для 
осуществления социальных программ. В условиях 
улучшения отношений с СШ А, Западной Европой и 
Китаем советское руководство понимает, что необ
ходимо уменьшить военное бремя, чтобы высвобо
дить средства для удовлетворения повседневных 
нужд каждого из нас.

Общ ая численность Вооруженных Сил С С С Р  не 
1 января 1990 года —  3.993 тысячи человек по дан
ным Министерства обороны. Число американских 
военнослужащих —  два с небольш им миллиона.

Правда, народный депутат С С С Р  директор Инсти
тута С Ш А  и Канады академик Г. Арбатов  утвержда
ет: «Как бы то ни было, даже когда мы  доведем 
до  конца 500-тысячное одностороннее сокращение 
своих Вооруженных Сил, наша армия останется са
м ой  больш ой в м и р е  —  на полмиллиона больше 
слабо вооруженной китайской и на полтора миллио
на больше американской».

И далее он говорит: «Мы производим  и имев* 
больше, чем любая другая страна мира, почти всех 
видов оружия, кром е, пожалуй, крупных надводных 
военных кораблей и стратегических бомбардиров
щиков. И  мы ж е  вместе  с С Ш А  делим  сомнитель
ную славу самых крупных в м и р е  торговцев ору-

1Ж И6М ».
С торговлей оруж ием  все ясно: она приносит нам 

столь необходимую  стране валюту, а вот как со
поставить несопоставимое: доллар и рубль?

Денежное содерж ание офицеров и генералов аме
риканских вооруженных силе  6— 8 раз больш е , 1 ем 
у соответствующих категорий наших военнослужа
щих, а у  рядового состава —  более  чем  в сто раз!

I
 Добавим к этому, что одинаковая в принципе зар
плата наших оф ицеров практически сильно разнится 
а своей покупательной силе в зависимости от того 
где они служат —  в М оскве или далекой глуши.

Важной составной военных расходов являются 
затраты на содержание армии и флота. В С Ш А  по 
этой статье еж егодно  затрачивается более  160 мил-

I
 лиардов долларов, т. е. более половины военных 
расходов. В С С С Р  —  20,2 миллиарда рублей, что 
несколько меньш е трети всего военного бюджета

|
Наши расходы на содерж ание  армии и флота зна
чительно меньш е как в абсолютном, так и в отно
сительном исчислении.

цветающая без войн, тратит 2,4 процента нацио
нального дохода на оборону. Нейтральная Швеция—  
даж е 3,4 процента. Страны эти, разумеется, отнюдь 
не агрессивны; они просто считают расходы  на обо 
рону полезными капиталовложениями.

Развитие военно - промыш ленного комплекса, в 
том  числе и в нашей стране, бесспорно способству
ет развитию научно-технического прогресса. Но 
счет здесь идет не поистике астрономические циф
ры.

В С Ш А  разгорелись острые дискуссии вокруг ас
сигнований на долгосрочные военные прогоаммы. 
Споры  выплеснулись на страницы газет, захватили 
Капитолий, где заседает конгресс. Накал страстей 
легко понять, если учесть, что речь идет о  многих 
десятках, если не сотнях миллиардов долларов, о 
рассчитанных на многие годы планах наращивания 
и совершенствования вооружений, прежде всего 
стратегических. Все понимают, что, придав новы 
обороты  гигантской машине военно-промыш ленно
го  комплекса, . их не так-то просто погасить. 
По програм ме С О И  один только Пентагон за шесть 
лет уж е  израсходовал более 15 миллиардов дол 
ларов. По предварительным оценкам американских 
специалистов, расходы  на развертывание ограни
ченной системы П РО  составят от 70 д о  1511 мил
лиардов.

Да, С Ш А  —  страна с мощ ной экономикой, но и 
она с тр уд ом  выдерживает гонку вооружений, ко 
торая ощ утимо бьет по социальному благополучию 
американцев. Государственный долг, накопленный 
почти за двести лет, в период меж ду  президент
ствами Д ж ордж а Вашингтона и Д ж им м и  Картера, 
составлял один триллион долларов. За восемь лет 
своего правления президент Рейган удвоил эту 
цифру. Неподдаю щ аяся нормальному человеческо
м у  восприятию сум ма составила 2,3 триллиона дол 
ларов.

Отрицательное воздействие милитаризации на эко
номику ясно видно и на примере С Ш А . По уровню 
жизни населения С Ш А  откатились с первого на ш е
стое место среди развитых индустриальных держав. 
Научно-технический уровень товаров, выпускаемых 
в С Ш А , отстает от мирового. С Ш А  сейчас имеют во 
внешней торговле положительный баланс только по 
продаж е самолетов и химии, в остальном же пре
обладает импорт. Конечно, С Ш А  гораздо  богаче 
С С С Р , поэтому милитаризация не была для них 
столь тяжелым бременем, как для нас, занимаю
щ их по валовому внутреннему продукту на душ у 
населения в 1985 году 68-е  место  (С Ш А  г -  третье), 
а по личному потреблению —  77-е (С Ш А  здесь шли 
на первом месте).

И все же... С  одной стороны, всеобщая нехватка 
и продовольственный кризис и... сверхсовершенный 
«Буран», с другой  —  президент С Ш А  Буш недавно 
объявил о  намерении двигаться к созданию  инду
стриальной и межпланетной базы... на Луне.

ГЛ А СН О СТЬ  В ВО ЕННО Й  сф ере дается нелег
ко. Д аж е в последние годы, когда процесс 
переговоров об ограничении и сокращении 

вооружений сделал нормальным обмен  большим 
количеством военной информации м еж ду  Совет
ским С о ю зо м  и Соединенными Ш татами, эта ин
формация, как правило, оказывалась недоступной 
ш ирокой  общественности.

Сегодня  мы  стали свидетелями небывалого: офи
церы  «потенциального противника» запросто путе
шествуют по самы м  секретным цехам наших самых 
секретных заводов. Вылетают на военные полиго
ны заграничные контролеры.

* ф  На снимке вы  видите принцессу Диану, супругу Чарль
за, принца Уэльсского, наследника английской короны, с 
двумя детьми —  7-летним Уильямом  н 5-летним Харри... 
Британская печать не пропустит случая, чтобы не показать 
Диану общественности в качестве лю бящ ей и заботливой 
матери, которая в общ ем-то и является таковой не только 
в своих высказываниях, но в поступках, во всем образе 
жизни. Принцесса считает, что «семья чрезвычайно важна 
в жизни людей, особенно детей, которым только он* спо
собна дать чувство безопасности я мире  и подготовить их 
к  стабильной и уверенной жизни»...

Ф ото  Камера пресс —  ТАСС.

Аресты и обыски палестинцев 
продолжаются

ронной промышленности, составит от 5 до  100 про
центов.

Ну а в СШ А? Там о  практической конверсии по
ка речи нет. На протяжении последней четверти ве
ка дебатируются законопроекты  о  конверсии. В 
настоящее время, например, на рассмотрении ам е
риканского конгресса находятся целых три таких 
законопроекта, внесенных как республиканцами, так 
и демократами.

В то ж е время целый ряд могущ ественных «ору
жейных» корпораций сокращает объемы  военного 
производства в связи с изменением общ ей м еж ду 
народной обстановки.

В военной стратегии С Ш А  должны быть осущ е
ствлены изменения «с учетом состояния бюджета 
и меняю щ егося характера внешней угрозы» —  та
кое мнение высказал председатель сенатского ко
митета по делам вооруженных сил С эм  Нанн. Не
обходим ы м  элементом новой военной стратегии 
С Ш А  С. Нанн назвал сдерживание ядерной войны, 
причем при меньш ем количестве ядерных воору
жений сторон и гораздо  более вы соком  уровне м е 
ждународной стабильности. Кроме  того, С Ш А  вме
сте со  своими союзниками и другими  странами, 
включая С С С Р  и Китай, должны приложить усилия 
к тому, чтобы ограничить распространение ядерно- 
го оруж ия и ракетной технологии. А  министр обо 
роны С Ш А  Ричард Чейни объявил о  планах Пен
тагона сократить ряд программ  закупок самолетов, 
в том  числе новейших бомбардироащ икоа-«неви- 
димок» В-2 «Стеле».

Да, процесс перестройки находит свое отраж е
ние и во внешней политике не только Советского 
Сою за, но и СШ А . Это относится и к области пре
дотвращения угрозы  войны путем ограничения и 
сокращ ения вооружений, и к угрозе , с которой 
сталкивается человечество в сф ере  экологии. Ведь 
расходование средств на военные приготовления 
создает опасность миру  еще и тем, что они изы
маю тся из фонда, соверш енно необходимого  чело
вечеству для того, чтобы очистить воздух, воду, ос
тановить разруш аю щ ие Землю  процессы , бороться 
со стихийными бедствиями.

Человечество на собственном трагическом и пол
ном тревог опыте познает, как не прост путь к нор
мальному существованию.

Как бы ни сильна была страна, она не должна 
переоценивать свое могущ естао и стараться «вло
жить» его в гонку вооружений. Резкое усложнение 
и удорож ание военных программ  подводит все 
страны к черте, за которой продолжение военно
го  соревнования перестает быть разумным пове
дением  на меж дународной арене.

Через месяц начнется новая советско-амери
канская встреча на высш ем уровне. О т нее ждут 
больших и обнадеживающих результатов, в том  
числе и в С Ш А . Подавляю щ ее большинство амери
канцев —  86 процентов —  хЬтят, чтобы на пред
стоящей встрече в верхах президенты С Ш А  и 
С С С Р  подписали договор  о  50-процентном сокра
щении стратегических наступательных вооружений. 
О б  этом свидетельствуют данные опроса  общ ест
венного мнения, проведенного исследовательской 
организацией «Американцы  говорят о безопасно
сти».

Искусство жить вместе, испытывая уважение друг 
к другу, жизнь без страха —  требование времени. 
Будем  надеяться на это.

Тенгиз ГАМ КРЕЛ И Д ЗЕ, 
политический обозреватель «Зари Востоке».

ф  Н А Б Л УС . В  стычках с оккупантами а этом гор од е  на 
Западном берегу  Иордана и его  пригородах погибли во
семь арабов. Усиленные подразделения израильской ар 
мии и полиции окружили город  Наблус и ряд  близлежащих 
деревень. Полицейские патрули проводят аресты  и обыски 
среди местного населения.

Н а  с н и м к е :  арестованные израильтянами палестин
цы ждут решения своей участи.

Телефото Рейтер —  Т А С С .

Тысячелетнее народное 
творчество Китая

ф  Центральное телевидение Китая демонстрировало 
програм му под названием «Я люблю  тебя, Китай».

Н а  с н и м к е :  один из персонажей китайской оперы 
в исполнении участника программы .

Ф ото Синьхуа —  ТАСС .
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Духовные ценности

в € Ч Н А 9  К 1Ш Г А
БИБЛИЯ. И З Д А Н Н А Я  Н А СО ВРЕМ ЕН Н О М  ГРУЗИ Н СКО М  ЯЗЫКЕ, О Н А  С ТА Л А  Д О СТУП Н О Й  ЧИТАТЕЛЮ.

...Книгу эту акают аса. ома дама миру, что
бы  возвысить его. О днако  ма каждый дер- 
жал ее • руках. Там  ма мамаа давно настала 
пора говорить о  Библии.

К сожалению, и здерж ки  вульгарной пропа*

Н о  секрет и то, что а боль
шинство случаев, сталкиваясь 
с известными ш едеврами ве
лики* мастеров изобразитель* 
лого  искусства, многие даж е  
но предполагают, что сюжеты 
картин азяты из библейских 
сказаний, . которы е не раз 
вдохновляли но только худож 
ников, ио и поэтов, они про
низывают всю  историю  изо
бразительного искусства и ли
тературы.

Древние переводы  Библии 
архаичностью  своего языка 
создавали некоторый барьер 
к ее пониманию . Возникш ая на 
Ближнем Востоке, на землях, 
ставших колыбелью  человече
ства, Библия, наряду с там, 
что была откровением , отра
зила историю  многих народов. 
И  тем  не меиее  ни один на
род  не мбж ет претендовать на 
монополию  обладания ею.

Библия состоит из двух ча
стей —  Ветхого завета, напи
санного в XII— II веках д о  на

шей эры  на древнееврейском
и частично на арамейском  
языках, и Нового завета, начер
танного в I— II века на гре
ческом. В перевода с грече
ского  «Библия» означает «Кни
ги».

Немалую  роль в истории 
культуры сыграли книги Вет
хого завете, куда входят ре
лигиозно-мистические сюже
ты, летописно - исторические 
труды , сборники изречений. 
Ученые спорят о  степени ис
тори зм е  как Ветхого, так и 
Н ового  завета, но общ ечело
веческую  сущ ность и непре
ходящ ую  ценность моральных 
норм , с ф о р м  улированных 
здесь, признают все: Поэтому 
книги эти, созданны е две- ты
сячи лет назад, волнуют и се
годня. Заповеди Библии «не 
убий», «чти отца и мать», «не 
укради» и другие  и ныне со
ставляют основу человеческой 
морали.

8 III веке до  наш ей эры по

гаиды привели к  тому, что целью поколении 
советских/лю дей не имели даж е мвлейшего 
представление о  Библии. И  если старшие пом 
нили лишь отдельные избранные места, то 
моледаж ь почти ничего о  ней не знала.

инициатиае правителя Египта 
Птоломея II Ветхий завет был 
переведен на греческий язык. 
Выполнили его 72 переводчи
ка, м перевод этот называют 
«Септуагинте», что означает 
«семьдесят». Сохранились 114 
древнейш их списков «Септуе- 
гинты», возникших до  X  века. 
С реди  них известный Синай
ский кодекс IV  века, в свое 
время хранившийся в Ленин
градской публичной библиоте
ке имени Салтыкова-Щ едрина. 
В 30-х годах, когда многие 
культурные ценности народа 
перекочевали за рубеж, он 
был продан Британскому м у
зею.

С  распространением христи
анства появляются новые пе
реводы  Библии на разные язы
ки —  сирийский, коптский, гру
зинский, армянский и другие.

П ервые переводы  на груг 
зинский язык библейских тек
стов, в честности, книги Н о 
вого завета, сохранились фраг
ментарно в палимсестах V —  
V I веков. В почти полном ви
де  дош ли до  нас и отрывки 
некоторых В в т х о  з аветных 
книг —  Бытие, фрагменты из 
Книг П ророков П ремии и Исаи. 
Они в основном  хранятся в 
Институте рукописей имени 
Кекелидзе АН  Грузии и Вен
ской национальной библиоте
ке. ,

Полные тексты всего Ново
го завете, включая Евангелие 
и остальные книги, известны 
были в Грузии еще в IX— X 
веках. Но самая древняя ру 
копись —  это так называемая 
Ош кская Библия 978 года, хра
нящаяся в Иаерском монасты 
ре  ча Аф оне. Она была пе
реписана по заказу Торнике

Эристави, видного грузинско
го полководца, который впо
следствии стел монахом Ивер- 
ского монастыря.

П ом им р  этого, сохранились 
тексты отдельных книг Ветхо
го эееета —  Книг Царств и 
П ророков, которые хранятся 
я Иерусалимских списках X —  
XIII веков.

Первы й новый перевод Биб
лии с греческого появился я 
Грузии в XII веке. Это Гелат- 
ская Библия, обнаруженная 
Тедо Ж ордания в окрестно
стях Кутаиси и ныне храня
щаяся я Институте рукописей 
■ Тбилиси. Реликвия содержит 
часть Ветхозаветных книг, я 
ней также есть ценные для 
бнблеистов комментарии, от
ражающ ие уровень тогдашних 
знаний.

И з  поздних списков XV,!I—  
XVIII веков дош ла до  нас 
Мцхетская Библия —  самая 
полнея из всех д о  нее изве
стных. В ней содержится как 
'Ветхий, так и Новый завет, и 
примечательно то, что редак
тировала ее .комиссия, кото
рую  возглавлял Сулхан-Себа 
Орбелиани.

В начале XVIII века неко
торы е из книг Библии были 
изданы царем Вахтангом VI. 
А  первая печатная Библия на 
грузинском  языке (Ветхий за
вет) была издана в М оскве, в 
1743 году царевичем Бекаром.

Ни одна из Ветхозаветных 
книг не имела иллюстраций, йо 
почти все издания Нового за
вете богато иллюстрированы. 
К сожалению , имена художни
ков и их бесценные миниатю 
ры анонимны.

Наверное, следует сказать 
ещ е и о  том , что впервые на
учной публикацией библейских 
книг занялся академик Акакий 
Ш анидзе, издавший Евангелие 
(Четвероглав) по трем Ш ат- 
бердским  спискам ' IX— X ве
ков. О н  ж е  опубликовал не-

Репортаж

«СОЛО» ДЛЯ КОРДЕБАЛЕТА
Тбилисское хореограф и

ческое училище. Вот уже 
почти сем ьдесят пить лет 
в этой ш коле рож дается 
искусство танца, сама душ а 
которого— полот, движение.

Балет, никак не менее, чем 
музыке, имеет свои каноны, 
многотрудную  ш колу, свое 
образную  систем у движений, 
подобную , нотам  и вы рабо
танную  веками. Без школы, 
не зная алфавита хореогра
фической азбуки, не пройдя 
тягчайшей учебы , нельзя 
стать проф ессиональным ма
стером.

П оэтому в этом  здании, на 
тихой улица, с просторны ми 
ф ойо и классами работают 
вдохновенно все  —  от педа
гога до  ученика.

Ш кола как школа. Разда
ется звонок. К ори доры  пу
стеют. О громны й  зал, гдо по 
одну  стенку —  целиком  зе р 
кало, а вдоль других тянут
ся  деревянные пер ил в-станки. 
Так выглядят танцевальные 
классы.

Сю да  каждый дань прихо
дят будущ ие одатты  и жи
тели, здесь постигают они 
слож ную  науку классического 
танца.

В каж дом  класса на протя
жении восьми лет обучения 
свои задачи. Н о  осущ ествля
ю тся они через общ ий девиз: 
через труд , усталость, неуда
чи —  к желанной власти над 
собственным телом, к сво
б оде  танца.

Воспитанники училища из 
года  в год пополняю т нацио
нальные кадры  б а  л •  т  в.
«Звезды» • рож даю тся трудно. 
Выделить ; среди  многих та
лант— задача, конечно, педаго
гов. Нынеш ний год, считают 
• училищ е, начался удачно. 
Недавно в П ер м и  проходил 
первый Всесою зны й  фести
валь . хореограф ических учи
лищ, где тбилисцы  проявили 
себя с лучшей стороны .

Наше училищ е представ
ляли Диена Блиадзе и  Дато 
Прмдонишеили, Лали Канде
лаки и Д им а  Кузнецов, • а 
также Вика Каушанская . и 
другие. Народны й артист 
С С С Р  Вахтанг Чабукиани, пе
дагоги Наталья Золотова и 
Венера Д олидэе  поставили пе
р ед  своими подопечны м и , 
слож ную  проф ессиональную  
задачу, и ученики их не под- 
«ели. Ю ны е исполнители из 
Г рузии, по единодуш ному 
мнению  проф ессионалов, ста
ли украш ением  фестиваля.

Н о  вот праздник и опья
няющ ая радость победы  о с 
тались позади. А  теперь, как 
всегда, будни и тренаж...

И  тем  не  м енее  новостей в 
хореограф ическом  много . Во- 
первых, наша училищ е  впер 
вые за многие годы  расш и
рило круг знакомств. П оми 
м о  прежних севзей  с извест
ными балетными ш колами 

М осквы , Ленинграда, Ере 
вана, П ерми  и других, за

вязаны  новые контакты —  
на сей  раз зарубежны#. Д о 
говор по обм ану  учащимися 
подписан с четы рьмя горо 
дами С Ш А  —  Нью -Орлеаном , 
Колумбией, Атлантой к  Сан- 
Диего . Сейчас на Американ
ском  континента обучаются, 
совершенствуя мастере т а о 
современного  танца, Эка Ни- 

ж врадзе к  Теона Чарквиани.
В станах ж е  Тбилисского 

хореограф ического  звучит ан
глийский. Здесь стажируются 
ребята из Соединенных Шта
тов. У сердию  танцовщиков 
мож но позавидовать. Поэто
м у  довольны  своими  питом
цами грузинские педагоги.

—  О днако  наши планы 
вклю чаю т а  саба  на только

работы. Но не думайте, что 
эанатия будут идти только 
летом. Весь этот комплекс 
станет учебно-оздоровитель
ной базой училища.

Во аремв разговора я убе 
дилась, что забот у' директо
ра училища немало. Одна 
стройка, предполагается >. на
чать другую . Это будет ин
тернат. Без пополнения , со 
всей республики н еао зм о ж -. 
но растить кадры. Так же, как 
без учебного  театра. - Такой 
базой располагают сегодня 
многие белетнъи школы 
страны, и она дает резуль
таты. Учебный театр —  это 
основа навыков, это «свои» 
вечера, это  малвв экспери
ментальная сцена, где юные

тающая е М оскве с  народ
ной артисткой СССР , дирек
тором  М осковского  хореогра*- 
фического училища С . Го
ловкиной. Она, а также бы в
шие выпускницы наши, ныне 
солистки Тбилисского театра 
оперы и балета Ирина Абула- 
швили и Эка Шавлиашвили 
могут быть реальными пре 
тендентками на предстоящ ие 
конкурсы  балета в разных 
странах.

Вообщ е должен заметить, 
что силы училище основа
тельно пополнились за пос
леднее время. С нами- со т
рудничают Н. Золотова из 
М осквы , о  которой я гово
рил  выше, и Б. Рахменин, 
Н. С  иль явное и ч из Перми,

творческий обм ен  с Соеди 
ненными Ш татами, —  расска
зывает директор Тбилисско
го хореограф ического учили
ща Барвм Барамидзе. —  На
мечаются также контакты с 
Брю ссельской и Венгерской 
балетными школами. При со
действии Министерства куль
туры  Грузинской С С Р  и фир
мы  «Бенефис» появилась воз
мож ность дальнейш его сот
рудничества. На Западе ши
роко  практикуются так назы
ваемы е «летние курсы», где 

педагоги из разных стран 
делятся опытом . Теперь эта 
ф орм а  обучения перенята на
ми. У ж е  в след ую щ ем  году 
мы  готовы К встрече гостей. 
Конечно, встал воп рос  о  том, 
где  мы  их б удем  принимать. 
М иикультуры  Грузии  и Совет 
М инистров республики  выде
лили для этой целы неболь
ш ой участок на Сем горской  
равнина, а районе  села Март- 
копи. В недалеком  прош лом 
здесь бы ло задум ано  строи
тельство охотничьего дома. 
Так и осталась недостроенной 
эта ведомственная «вилла», 
которую  теперь отдели нем. 
Есть проект, ско р о  начнутся

танцовщики будут чувство
вать себя нестоящими артис
тами. Пока что это происхо 
дит раз в году  —  на выпуск
ном  вечере. В нынешнем се 
зоне он будет весьма слож 
н ы м  В програм м е  —  «Спящая 
красавица» П. И. Чайковско
го.

—  У  нас есть талантливые 
ребята, —  продолжал рас
сказывать ' Барам Александ
рович. —  М ы  рады, что на
ша бывшая выпускница Ирма 
Ниорадзе из класса педаго
гов Н. Дидебулидзе, С . Вв- 
куа и В. Чабукиани недавно 
прошла отборочный конкурс 
а М оскве  к  представит гру 
зинскую  балетную ш колу на 

М еж дународном  конкурса ар
тистов балета в Д ж ексоне 
(СШ А), который пройдет а 
июне. В этом  представитель
ном состязании несколько 
лет назад стеле победитель
ницей Нино Ананиашвили, 
также наша ученица, впос
ледствии продолжившая уче
бу е М оскве  под  руководст
во м  опытного педагога Н. З о 
лотовой. В последнее время 
прекрасно заявила о себе 
Эка Беэиргаии, ныне рвбо-

...Когда я уходила из учи
лища, то  обратила внимание 
на несколько необычный вид 
ф оне и классных коридоров. 
Они явно преображаются. 
Очень ско р о  к училище от
кроется редкий музей. Э к с 
позиция предполагает знаком 
ство с грузинской школой ба
лета с первых дней основа
ния и по сегодняшний день. 
Ф отограф ик прославленных 
балерин и танцовщиков, афи
ши, костюмы... Они расскажут 
о традициях национального ба
лета и его развития. Ведь 
многие известные сегодня 
имена были судьбой связаны  
со  своей альма матер —  Тби
лисским  хореограф ическим 
училищ ем. А  пока будущ ие 
«звезды» каждое утро зани
маю тся ' экзерсисом  у станка. 
Они только начинают свою  
жизнь в искусстве.

Инна Ф РИ Д КИ Н А . 

*  *  *

Н а  с н и м к а :  педагог Инна 
Д идебулидзе  и ее ученицы.

Ф ото  Рубена Рухкяиа.

МОСТ
ДРУЖБЫ

Это  было ещ е а начала 
года. М еж ду  городами Ка
нады и Советского Сою за 
началось заочноо едино

борство, так называемое 
«фит-рак», т. а. «спорт для 
всох».

С реди  одиннадцати пар го
родов, которые соревновались 
меж ду собой, одну составили 
Кингстон (Кенада) и наш Ку
таиси. Состязание ужо закон
чилось. Кто ж е из этой пары 
победил? И то, и другие. Па
радокс, не правда ли? Но па
радокс в чисто спортивном 
смысле. Конечно, в таких ви
дах спорте, как баскетбол, хок-

Факт крупным 
планом

кой не траве, регби, в на
циональных —  лахти, чидаоба 
и других, по которым сорев
нования провели кутаисцы, 
всегда бывают победители. Но 
в этом случае, поскольку каж 
дый город  все соревнования 
проводил у  себя дома, баз 
участия гостей, победителем 
вышел каждый, кто принимал 
участие я этих видах спорта.

Канадцы еще до  начала со
ревнований, ознакомивш ись с 
программой  их проведения, 
составленной кутаисцами, о со 
бое внимание обратили ив чи
даоба и лахти. Они настолько 
им приглянулись, что кутаис
скую  спортивную делегацию 
м эр  Кингстона госпожа Элаи 
Купар пригласила а свой го
род .

—  В Кингстона, —  сказал 
руководитель кутаисской де
легации,. первый заместитель 
председателя горисполкома 
Кутаиси Зураб  Каджая, —  мы 
побывали накануне начала со
ревнований. И в свою  очередь 
пригласили их в наш город. 
Госпожа Э. Купер обещала 
гриехать и нам в конце мая—  
начала июня. Во время это
го визите будет подписано со 
глашение о  побратимства на
ших городов. Так что спорт 
проложил новый дружествен
ный мост меж ду  Кутаиси и 
Кингстоном.

Следует отметить ещ е одну 
деталь: город Кингстон— быв
шая первая столица Канады, а 
Кутаиси, как известно, был 
столицей Западной Грузии.

Вахтанг КИ КН АД ЗЕ .
(Корр. «Зари Востока»),

К  сведению читателей:
СЕГОДНЯ В НОМЕРЕ 

ШЕСТЬ СТРАНИЦ

С П О Р Т  к  - А / й * Ч ,  ?  А . к  *  ЬЫР*

Н А Р Д Ы :  П Е Р В Ы Й  
Н А Ц И О Н А Л Ь Н Ы Й

которые книги Ветхого завет* 
по О ш кском у списку. Впо
следствии кафедра древне
грузинского языка Тбилисско
го государственного универси
тете под его руководством из
дала все остальные книги Но
вого завета.

Ценны и другие научные ра-' 
боты в области библеистики. 
Среди  них— Мцхетская Библия, 
подготовленная проф ессором  
Элене Дочанашвили; Книге 
Пророка Иезекииля, изданная 
Тинатин Цицишаили, и Псал
тырь под  редакцией Мэекалы 
Ш анидзе, восстановленный по 
рукописям  X— XIII веков.

В прош лом  году сотрудни
ки Института рукописей имени 
Кекрлндзе Б. Гигинейшвили, 
У . ,7 Цендвлиани, Ц . Курцики- 
дзе, Н. Гогу ад за, Г. Кикнадзе, 
3. Сарджееладзе, Ц. Киквидэе 
завершили работу над пер
вой книгой 12-томника, в ко
торой содержатся книги Биб
лии —  Бытие и Исход. В ны
нешнем году выйдет вторая 
книга этого труда.

А  теперь вновь о  главном. 
Библия, о которой говорилось 
■начале, издана по благосло
вению Святейшего и Блажен
нейшего Католикоса-Петриерха 
Всея Грузии Илии II.

Перевод на современный
грузинский язык был осуще
ствлен под руководством док
тора филологических наук про
ф ессора Зураба Кикнадзе.

Работа над переводом  дли
лась более десяти лет. Пер
вая часть тиража уже выпу
щена, всего тираж  составит 
50.000 экземпляров.

Наконец, вечная книга, ко
торая по количеству изданий 
стоит на одном  из первых 
мест в мире, зазвучала на со
временном грузинском  языке.

Инне ИНАШ ВИЛИ.

Игра наших дедуш ек —  нар
ды, которой увлекались уже 
многие поколения в Грузии, 
ныне получила свой официаль
ный статус. В Тбилиси был 
проведен первый националь
ный чемпионат республики. 
Организатором его была ком 
мерческая фирма «Веста», а 
также ее помощники: коллек
тив Тбилисского государствен
ного цирка, спортивно-оздо
ровительный комплекс «Кус 
тба* и Клуб молодых ученых.

Надо ли говорить о  том, 
какой бум  среди нардистов 
вызвало сообщ ение о  прове
дении чемпионата. Ведь в эту 
игру у  нас играют и стар, и 
млад. Ж елающих выступить 
оказалось много. Пришлось 
организаторам ограничит* их 
число до  250. Соревнования 
проводились в двух эидах 
программы  —- длинных и ко- 

] ротких нардах —  по олимпий
ской системе.

И вот турнир завершен. По 
свидетельству участников ор
ганизован он был отлично. На 
финишную прямую  вышли са
мые достойные. Среди  них 
был и тбилисский инженер 
Лео Рухадэе, выступавший в 
соревновании по длинным 
нардам. В полуфинале он вы
играл у  Бежана Умекашвили 
из Гори —  Я : 2, а в финаль
ном поединке встретился со 
своим земляком  —  заместите
лем директора Театра марио
неток Левеном Агладзе. За
ключительная часть встречи 
проходила на арене Тбилис
ского цирка. Вначале яперед 
вышел Рухадзе —  4 : 1 ,  но его 
соперник сравнял результат —  
4 : 4 .  Однако ■ двух решаю
щих партиях Рухадзе все же 
добился перевеса и стал обла
дателем главного призе —

«Золотых костей», украшен
ных сапфиром, комплекта нард, 
учрежденных для чемпиона 
западноберлинской фирмой 
«СТ», и другого комплекта, ко
торы м игрался финал.

В коротких нардах отличил
ся Эмзар Лайтадзе из Поти. 
В полуфинале он победил 
тбилисца Гурама Гогитадэа —  
7 : 3 ,  а в финале —  другого  
нардиста столицы Г рузии Ре
ваза Копалвйшвили —  10 :8 . 
Лайтадзе был удостоен тех же 
призов, что и победитель со
ревнования а длинных нардах.

И  еще одна новость. Испол
ком  Национального олимпий
ского  комитета Грузии счел

целесообразным создать а 
республике Ф едерацию  спор
тивных нард.л

*  *  *

Н а  с н и м к а х :  первый
чемпион- Грузии по длинным 
нардам, тбилисский инженер 
Л ео Рухадзе; директор тбилис

ской комм ерческой  фирмы 
«Воете» Михаил Сургуладэе 
вручает Приз первому чемпио
ну Грузии в коротких нардах, 
экономисту из Поти Эмзару 
Лайтадзе.

Ф ото  Б. Вадачкория.
(Фотохроника

ГРУЗИН Ф О РМ а).

ПОНЕМЕЛЬНИК

30 АПРЕЛЯ
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. 

10.00 У тренняя музы кально-раз
влекательная программа. 10.65 — 
Воскресная вы ставка. 11.00 — 
За экономическую независимость 
Грузии. 11.80 — Киноафиш а.

• 2.00 — М ультпанорама. 13.10 — 
Воскресная вы ставка, ц .1 5  — 
Грузинский короткометраж ный 
художественный фильм «Бабоч
ка» . 18.25 — миномозаика.
14.10 — Вестник. 15.00 — Вос
кресная вы ставка. 15.05 — Р а
детель грузинской народной хо
реографии—А. Ч ихладзе. 15.80 — 
П риглаш ает семейный клуб «П ав
иана». 10.20 — воскресная вы
ставка. 10.25 — Д ля школьников.

У каждого памятное есть.,. 
17.25 — Лекторий искусства — 
Веласкес. 17.55 — Окно в при
роду. 18.45 — Во многом м м  ви
новаты... 19.45 — Дзилигпирули. 
20.00 — Моамбе. 21.00—Н аш а пре
мьера. Грузинский докумен
тальный телефильм «Кавкпсио- 
ни» (Грувтелефнльм). 21.49 Кон
церт. 22.00 — Время. 22.30 — 
П упктум.., контра... пунктум...

ВТОРНИК

1 М А Я
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. 

10.25 — Весенние м е л о д и и .  
10.55 — Москва. К расн ая пло
щадь. Митинг - м аевка (М). 
12.85 — Для ш кольников. Лба

делиа! 18.25 — П ять минут поэ
зия. 18.80 — Экран друзей. Про-
3>амма Латвийского ТВ. 14.10 — 

а родное творчество. 15.05 —
П ять минут поэзия. 15.10 — ' 
Твалсациери. Т ележ урнал для 
старш еклассников. 15.55 — Встре
ча о мардж ановцамн (коинерт- 
веч ер в  Концертном зале  Грузгос- 
фнлармоини). В перерыве —

17.05 — П ять минут поэзии 
18.25 — Поет Зураб Соткнлава 
19.45 — Дзилиспнрули. 20.00 — 
Моамбе. 21.00 — Грузинский до
кументальный фильм «Внпчал< 
было слово». 21.00 — Время 
22.40 — Выдающ иеся пианисты 
мира. 00.10 — Международный 
конкуре эстрадной песни «И н
тершлягер-90» (М ).

СРЕМА

2 М А Я
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ.

10.80 — Эстрадный концерт «По
ет Н. Эглеанас». 11.80 — В хо
роводе друж бы  (М ). 12.20 —
Грузинский документальный те

лефильм «Седьмое путеш ествие». 
13.10 — П ять минут поэзии. 
1315 — Грузинские мультфиль
мы. 18.40 — Д ля ш кольников. 
«К расная Ш апочка». 14.15 — 
Грузинский худож еств е н  н ы й 
фильм «Пока пройдет осенний 
дож дь». 15.40 — П ять  минут 
поэзии. 15.45 — Театральная 
почта. 17.00 — Грузинский мульт
фильм. 17.10 — П ять  м и нут .п оз-

ьии. 17.20 — О бсуж даем  зконо- 
мсческую  концепцию здравоох
ранения Грузии. 18.25 — Кон
церт. 19.20 — Вертикаль • пов
торно). 20.00 — Моамбе. 20.40 — 
Молодежное грузинское кино. 
22.00 — Время. 22.40 — Грузин
ский национальный чемпионат по 
футболу. 28.80 — П оет Э. Сепа- 
швилн, ;,т .1

ЧЕТВЕРГ

3 М А Я
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ.

12.80 — Д ля воспитанников дет
ских садов. Программа мульт
фильмов: «Тайна игруш ек». «Л е
нивое платье», « н а  рипге».
18.00 — В полдень. 18.50 — Ат
летизм. 14.20 — Учительский 
час. Основы информатики н вы
числительной техники. 15.50 — 
Информационный выпуск. 10.00— 
Для абитуриентов. Биология.

10.40—Ы аучно-популярный фильм 
«Река страданий» (первый показ).
17.00 — Грузинский докумен
тальны й телефильм «Телави». 
17.20 — Д ля слуш ателей  теле- 
курса. Грузинский язы к и ли 
тература (анализ домашних за 
даний). 17.50 — Д ля ш кольни
ков. Н аш а самодеятельность. 
18.10 — И стория грузинской ли
тературы . 18.85 — Объявления. 
18.45 — Вернисаж  — Л . Ллги- 
дзе. 19.10 — Если любишь свою 
землю... 19.45 — Дзилиспнрули.
20.00 — Моамбе. 20.85 — Саунд- 
ж е. 21.15 — Грузинский нацио

нальный чемпионат по футболу. 
22.00 — Время. 22.40 — Акту
альное интервью (М ). 22.50 — 
Л. П аваротти в Больш ом театре 
СССР (М).

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ. 
15.05 — Грузинский худож ест
венный телефильм «П ам ять». 1-я 
п 2-я серии. 17.85 — Грузинский 
короткометражный худож ествен
ный фильм «П арнаваз» . 18.15 — 
Телевизионный фильм-спектакль 
«Рам аяна». 20.00 — М о а м б е .  
20.85 — Х удожественный фильм 
«П оследняя ж ертва».

ПЯТНИЦА
4 М А Я

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. 
12.80 — Для воспитанников дет
ских садов. Программа мульт
фильмов: 13.00 — В полдень.
18.50 — Телекурс. Ф и з и к а .
15.50 — Информационный вы
пуск. 10.00 — Изучим француз
ский язы к. 10.80 — Докумен

тальный телефильм «Хроника 
одной репетиции». 17.80 — Для 
старш еклассников. И стория Гру
зии. 18.00 — Д л я ' школьников. 
Клуб любителей театра. 19.00 — 
Грузия — морское государство. 
19.25 — Я дохимикаты — биоло
гический метод и бюрократия. 
20.00 — Моамбе. 20.40 — Кино- 
ж урнал. 20.50 — Н авет р е ч у 
X X V III съезду КП  Грузии. «П ар
ти я  и съезд». 21.80 — Поег ан
самбль «М ахария». 22.00 — Вре-

СУББОТА

5 М А Я
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. 

9.35 — А тлетизм. 10.05 — Иау 
чим грузинский язы к. 10.35 
Изучим русский язык. 11.03 — 
"хтридная панорам а (повторно). 
• 2.05 — П ять минут поэзии

— ро,
-  м 3

12.10 — Свет и тень фильма. 
Художественный фильм «Исто
рия Аси Клячиной». 18.40 — 
Весна в Ксаиском  ущелье. 
14.20 — Д ля ш кольников. Века 
и поколения. 15.20 — П ять ми
нут поэзии. 15.25 — Информа
ционный выпуск. 15.35 — П а

рное творчество. 10.20 — 
ультфильм « Басат-побе дител ь»\ 

10.40 — Глобус. 17.80' — Встре
ча с актером — народный артист

мя. 22.40 — От ретро до рока. 
Эстрадный концерт.

ПО В Т О РО Й . ПРОГРАММЕ. 
15.05 — Х удожественный фильм. 
«Высший суд». 10.80 — Грузин
ский м ультф ильм ' «Б абадж ана». 
10.50 — Впервые на наш ем эк
ране. Х удожественный фильм 
«М ужские портреты». 1-я «  2-я 
герия. 19.15 — Д ля . школьни
ков. Ф изика. 20.00 — Моамбе. 
20.40 — Впервые на нашем эк
ране. Х удожественный фильм 
«Белое проклятие»:

республики Р . Таварткиладзе.
19.00 — М еждународная панора
ма (М ). 19.45 — Дэилиспирули.
20.00 — Моамбе. 21.00 — Премь
ера грузинского документального

тьма «С аджвареоба». 22.00
Время. 22.30 — И л л ю з и о н .  
24.00 — К онкурс эстрадной пес
к и  стран — участниц м еж дуна
родной организации «Евровкде- 

. пне» (на Ю гославии).

Зам . редактора
Г. ПАЦУРИЯ.

ВОСКРЕСЕНЬЕ

< М А Я
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ.

10.00 — У тренняя муаывалмю - 
развлекательная прог р а м м а.
11.00 — За экономическую неза
висимость Грузин. 11.80 — Кя- 
ноафянм. 12.00 — Научно-попу
лярный Фильм «Сказ о рыси».

18.00 — Воскресная выставка. 
18.05 — Телекурс. Грузинский 
язы к и литература. 18.83 — 
Урок грузинской народной пес
ни. 14.05 — Воскресная вы став
ка. 14.10 — Вестник. 15.00 — 
Д ля вас, малыши! Концерт. 
15.20 — Воскресная выставка. 
15.25 — Отчизна, язы к, вероис
поведание. 10.00 — Программа 
мультфильмов: «Л егкий хлеб».
«Чудесное лекарство», «Вредню-. 
га», 10.80 — Тбилиси д а  тбн-

* лкселеби. Т ележ урнал. 17.10 
«Сисатура». 17.45 — П отеряв! 
сокровище. 18.15 — Литерат; 
кая  передача «Хризантемы, 
лые розы ». 19.00 — Грузине! 
национальный чемпионат 
футболу. В перерыве — 19.45 
Дэилиспирули. 20.45 — Моам 
21.45 — Концерт. 22.00 — В 
мя. 22.40 — Ж изнь аам ечате 
ных людей. -  А . Дерете. 
28.55 — Грузинский нацнонэ. 
ный чемпионат по футболу.
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